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Tercer proyecto del Plan Maestro de Transportes contempla una inversión de$6.500 millones. Considera 
ensanchamiento de ambas vías, mejor iluminación, cambio de semáforos y ciclovía. De acuerdo a la planificación del Serviu, 
los siguientes proyectos serían el mejoramiento de Avenida España-Central y el paso bajo nivel de Parque Lantaño.  “También 
debería licitarse este año el diseño del mejoramiento avenida Vicente Méndez, Paul Harris y Las Rosas
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Vecinos debaten frente a 
posible llegada de nuevos 
residuos industriales

controversia ambiental entre comunidades aledañas al relleno sanitario de chillán viejo 

Mientras algunos actores locales esperan un mayor control, otros proponen estrategias a mediano y largo plazo. 
La empresa defiende su operación bajo la normativa vigente, pero las preocupaciones persisten en la comunidad.

SuSana núñez 
snunez@ladiscusion.cl 
fotos: mauricio ulloa 

A 
raíz de la polémica gene-
rada por la posibilidad 
de que lleguen nuevos 
residuos industriales de 
distintas partes del país 

al relleno sanitario de Ecobío S.A, 
en Chillán Viejo, diferentes actores 
de comunidad dieron a conocer sus 
posturas frente a un tema medio 
ambiental que ha marcado la con-
tingencia en las últimas semanas. 
Anteriormente, la comuna ya estuvo 
en pugna por la aprobación de re-
cursos de la Subdere para el traslado 
de basura desde comunas de Biobío, 
cuyo vertedero de Hidronor agotó su 
capacidad de almacenamiento.

Si bien la preocupación es común 
entre las voces locales por los impac-
tos en el entorno, hay diferencias en 
los puntos de vista. Mientras unos 
ven con impotencia y esperan que 
los controles funcionen con mayor 
rigurosidad, algunos más optimistas 
proponen salidas al conflicto, de 
mediano y largo plazo. Otros se li-
mitan a lanzar escuetas acusaciones 
de “aprovechamiento político” en la 
problemática.

En la primera posición, está Ser-
gio Sagredo, quien llegó al sector 
Llollinco en Chillán Viejo motivado 
para ejercer la actividad forestal, 
cuya casa matriz se encuentra en San 
Carlos. Actualmente es presidente 
de la mesa intersectorial que reúne 
a su sector y otros como Quillay y 
Quilmo, además dirige el APR.

Desde su visión la posibilidad de 
que lleguen esos desechos al Cita 
de Ecobio S.A, preocupa, pero no 
alarma, ya que aún no hay nada 

concreto. Sin embargo, advierte que 
en nada sirven las manifestaciones 
en contra, ya que la empresa funcio-
na en base a una normativa que le 
permite operar sin restricciones para 
recibir volúmenes desde cualquier 
punto del país.

En definitiva, el dirigente recalca 
que la oposición al tema que han 
mostrado autoridades locales llega 
tarde, ya que tuvo que haberse 
plasmado en su génesis con leyes 
adecuadas. Ahora, espera que los 
involucrados, tanto privados como 
públicos, velen por el correcto fun-
cionamiento y la mitigación de los 
impactos negativos.

“Por el asunto macro político es 
poco lo que uno puede lograr, porque 
las leyes están hechas, el vertedero 
está bajo la ley. Como simple ciuda-
dano nada se puede hacer, porque 
si el Estado lo autorizó para que 
funcionara en esas condiciones, no 
veo ninguna falla. Nada más preocupa 
si empezará a llegar más material 
químico. Pero, eso lo tienen que 
regular los organismos. No sacamos 
nada que la comunidad esté parada 
en las puertas del vertedero luchando 
para que no lleguen camiones, que 
tiene que llegar igual por ley. Es un 
negocio”, comenta.

“Políticamente veo injusto que se 
hayan dado tantas “lucas” a estas 
comunas (Biobío) para financiar el 
arrastre de la basura y como Chillán 
Viejo no tocó nada, tiene todo el 
derecho a reclamar por algo que 
se dé, porque se viene a depositar 
acá”, agrega.

El martes pasado vecinos sostu-
vieron una reunión con la empresa 
propietaria de Ecobío. Sergio asistió a 
ese encuentro donde, según comenta, 
“conversaron que están con toda la 
reglamentación al día y que ellos no 
tienen ningún contrato, porque no 
hay clientes”.

Versión similar entregaron a las 
consultas previas realizadas por La 
Discusión a la firma  que se limitó a 
una declaración: “La disposición de 
residuos sanitarios es una decisión 
que siempre es analizada a nivel 
de distintas autoridades naciona-
les, regionales y locales, donde la 
actuación de Ecobío se limita solo 
al cumplimiento de la ley y la nor-
mativa vigente, como un actor más 

que entrega soluciones sanitarias 
y refuerza la economía circular de 
nuestra Región y de Chile”

La empresa informó que opera 
“con las medidas operacionales 
establecidas en las leyes y norma-
tivas de nuestro país, y su actividad 
es regulada y permanentemente 
fiscalizada”.

Tras la reunión, el vecino valora 
el gesto de transparencia y las 
compensaciones de parte de la 
empresa, aún advierte que eso no 
frena las exigencias en lo relativo a 
sus operaciones.

“Ecobío está levantando una sede 
vecinal en Quilmo. Instaló otros 
100 metros cuadrados en Llollinco, 
mucho antes de la pandemia. Tienen 
un comité campesino donde ayudan 
a la gente y mantienen los caminos 
internos de Llollinco. Pero no porque 
nos den compensaciones, vamos a 
permitir que sigan los olores. Se les 
exige también”, dice.

En la práctica reconoce que los 
malos olores persisten en el sector, 
pero con menor intensidad, ya que 
están más regulados por la gestión 
de la Superintendencia Del Medio 
Ambiente, con la que también sos-
tuvieron un encuentro el miércoles 
pasado.

“Cuando llegué los olores estaban 
al 100%, por decir. Después con 
Cristian Lineros (Director regional 
de la SMA Ñuble) pusimos máquinas 
para ir marcando el olor y desde no-
viembre a la fecha bajó. Hoy tenemos 
eventos de olores cada 15 días y a 
veces pueden ser todos los días, pero 
bajo.  (..)Pero fue por una iniciativa 
nuestra, no de las autoridades que 
nos hayan apoyado. Los caminos 
están horribles. La gente cómo va 
apoyar una gestión, si el Estado no 
está con ellos”, alega.

El dirigente manifiesta que debe 
existir un trabajo estratégico con 
mirada de futuro cuando el relleno 
termine su vida útil proyectada al 
2034. “Nos preocupamos de las cosas 
domésticas del momento y no del 
futuro, que tenemos para crear un 
país moderno, con leyes modernas.  
(…) Que cada región o cada tres 
manejen los residuos, así lo tienen 
otros países. Porque si yo genero 
basura, me debo hacer responsable, 
porque o sino voy llenando con cerros 

a otras regiones. Comencemos hacer 
industrializados, si la basura es un 
insumo potente. En el parlamento no 
hay ninguna ley que esté regulando 
eso”, propone.

Ulises Lari, presidente del Comité ́ 
Ambiental de Chillán Viejo, comenta 
que la gente del área de influencia 
de los rellenos de Ecobío, siente 
con pesar que se está perdiendo la 
batalla porque las resoluciones no 
establecen esa territorialidad.

El dirigente tiene un punto de vista 
crítico respecto a las operaciones de 
la firma. “Que yo sepa, los llamados 
“gases vertedero” no se queman ni 
utilizan en estos rellenos y se van 
directamente a la atmósfera. Por algo 
la SMA ha sancionado a la empresa 
en muchas oportunidades, la ha 
multado y se han generado “planes 
de cumplimiento” que en realidad 
no sabemos si se cumplen. Y todo 
esto lleva a deteriorar la calidad de 
vida de las comunidades aledañas 
y a la larga la salud”.

A su juicio actualmente Ecobío 
entrega “pequeñas ayudas a vecinos 
de las inmediaciones, más para 
aparecer como un “buen vecino” 
que en el cumplimiento del slogan 
de responsabilidad social empre-
sarial”.

El dirigente coincide que es pre-
ocupante el eventual ingreso de 
residuos ya sea peligrosos o no de 
otros lugares del país, enfatizando 
que es imperioso actualizar los 
instrumentos de planificación terri-
torial, para desde ahí imponer más 
restricciones a nivel local.

“Aún puede haber margen de ma-
niobras para evitar que Chillán Viejo 
se transforme en zona de sacrificio. 
Si bien Volta Ecobío, desde el punto 
de vista legal, tiene la sartén por el 
mango, hay temas con que se pueden 
hace frente como los pladecos, los 
planes reguladores (que deben ser 
actualizados) y el PRICH, que fue 
aprobado hace dos o tres años (con 
participación de la comunidad) y 
que no sabemos por qué aún no es 
promulgado”, recalca.

A nivel nacional, concuerda que 
es necesario legislar para que cada 
región sea responsable de la basura 
que genera. “Hay que apelar a la 
“justicia ambiental”, que promueve 
el Ministerio de Medio Ambiente, 

Postura de relleno sanitario
A través de una declaración, la empresa Ecobío afir-
mó que “la disposición de residuos sanitarios es una 
decisión que siempre es analizada a nivel de distintas 
autoridades nacionales, regionales y locales, donde la 
actuación de Ecobío se limita solo al cumplimiento de 
la ley y la normativa vigente, como un actor más que 
entrega soluciones sanitarias y refuerza la economía 
circular de nuestra Región y de Chile”.
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Existen más de un centenar de personas albergadas, debido a las evacuaciones que se han realizado.

Hasta el 2034 
está considerada 
la vida últil del 
relleno sanitario 
de Chillán Viejo, 
autorizado para 
recibir residuos 
industriales. 

y que no sea sólo un slogan. Hay 
que regular el paso de camiones 
e intensificar las fiscalizaciones y 
lograr que exista transparencia, para 
que la comunidad sepa qué se está 
trayendo, cuánto tonelaje, de dónde 
proviene, cuánto pueden soportar los 
actuales rellenos sin que se amplíen 
amparados en la necesidad de la 
emergencia, etc. Chillán Viejo ha 
sido castigado por más de 20 años 
recibiendo basura. ¿No es hora que 
otras comunas también compartan 
el conflictivo tema de la disposición 
de la basura?”, propone.

La Discusión consultó a vecinas del 
sector Llollinco y otros, quienes bajo 
reserva de su identidad, comentaron 
en forma escueta que las voces de 
autoridades que se han levantado, 
intentan sacar “provecho político” 
y que la situación de malos olores 
que viven hace años es usada como 
“pantalla”. Solo esperan que a 2034 
el relleno deje de operar, y que no 
terminé ampliando sus instalaciones. 
Piden trabajar en una normativa en 
esa dirección.

¿Exportaciones en riesgo?
Como una mala señal para la 

agricultura ven desde el sector un 
aumento de los residuos industria-

les en Chillán Viejo, ya que podría 
atentar con los intereses comerciales 
del territorio, entendiendo que la 
región ha crecido en su capacidad 
exportadora.

“No creo que sea muy conve-
niente traer residuos que puedan 
contaminar, no solo en el medio 
ambiente, las napas, las cuales son 
muy importantes para el riego y la 
producción agrícola. Tampoco creo 
que sea muy agradable ver circular 
camiones con, no sé si traerán olores 
raros que puedan incomodar a la 
comunidad. En definitiva, esto es 
una cuestión país y de alguna forma 

hay que resolverla, porque también 
esos residuos alguna solución deben 
detener”, opina el presidente de la 
Asociación Gremial de Agricultores, 
Carlos González.

En Chillán Viejo hay zonas aledañas 
con vocación agrícola y ganadera, 
por lo que el representante de Agri-
cultores, defienden la idea de cuidar 
la imagen de la región frente a los 
mercados internacionales.

“El gobierno regional debe estar 
muy claro en que somos una región 
exportadora de fruta. No sé cómo eso 
puede incidir con todas las restriccio-
nes que tienen los países que reciben 
nuestra fruta a nivel internacional. 
En segundo lugar, Ñuble ha sido la 
región que más ha crecido en fruta 
en Chile, sobre el 40%, como ninguna 
otra región. No creo, desde el punto 
de vista agrícola, que nosotros nos 
hagamos cargo de residuos de esta 
magnitud”, manifiesta.

Por lo anterior, el dirigente es claro 
en mostrar su oposición al tema por 
los riesgos asociados al manejo de 
la basura.

 “No sabemos las consecuencias 
que puede tener para nuestro sector 
exportador. Eso es realmente grave. 
Creo que las autoridades tienen que 
tomar una decisión pensando en 

lo que piensan los eslabones pro-
ductivos. Desde el punto de vista 
agrícola, principalmente frutícola, 
creo que sería una pésima noticia”, 
recalca.

A mayor volumen, mayor riesgo
Si a los ingresos de basura desde 

algunas comunas del Biobío, se 
suman eventuales residuos indus-
triales desde otros puntos del país, 
los volúmenes a tratar incremen-
tarán, por lo que probablemente la 
gente resienta las externalidades 
negativas si no se realizan acciones 
adicionales.

Esa es la conclusión del médico 
Mauricio Ilabaca, maestro en ciencias 
de Salud Ambiental y presidente del 
Departamento de Medio Ambiente 
del Colegio Médico, quien apunta a 
que si no implementan las medidas 
de mitigación necesarias en caso 
de aumentar las cargas en las ins-
talaciones sanitarias, los impactos 
serán evidentes.

“Cuando no se atiende exacta-
mente al proyecto original y se 
hacen modificaciones, se aumentan 
los volúmenes o no se invierten en 
todas las medidas de mitigación y 
de control que se habían planteado, 
para abaratar costos, entonces se 

Planificación y 
compensaciones 

Dada la saturación que están acusando las comunas 
en sus propios vertederos, que termina sobrecargan-
do a otras con el destino final de sus residuos como 
el caso de Chillán Viejo, especialistas sostienen que 
es urgente la intervención del Estado en materia de 
planificación y compensaciones. También se hace 
fundamental actualizar instrumentos como el Plan 
Regulador Intercomunal (Prich) para hacer frente a 
este tipo de proyectos en el futuro.  



�Domingo 23 de julio de 2023

Ciudad 
www.ladiscusion.cl

produce impacto en la población. 
Pueden empezar a aparecer malos 
olores, según la dirección del vien-
to, conforme van aumentando los 
volúmenes de residuos. Sobre todo, 
en verano, puede haber episodios de 
malos olores y que la gente aledaña 
lo va sufrir, van tener náuseas o 
vómitos, dificultades para dormir. 
Todo un tema además nervioso, 
estrés, sensación de estar sufriendo 
una situación injusta se produce 
angustia, un malestar en salud 
mental”, explica.

Dada la saturación que están acu-
sando las comunas en sus propios 

sergio sagredo 
`presidente mesa intersectorial 

No sacamos nada que la comunidad esté 
parada en las puertas del vertedero si los 
camiones tienen que llegar igual por ley”

Mauricio ilabaca
depto. medioambiente colegio médico

Cuando no se atiende al proyecto origi-
nal y se hacen modificaciones entonces 
se produce impacto en la población”

Tecnología en el Agro – Charla y Conversatorio
Fortalece PyME y Agricultores de Ñuble
Con un interesante marco de asistencia se realizó la jornada denominada
“Tecnología en el Agro – Charla y Conversatorio” que, se realizó para 
los socios de la Asociación Gremial de Agricultores de Ñuble.

Jornada Agro - Tecnológica
Es así como FpyME Ñuble, se hizo presente en la Sede de esta entidad para explicar el programa que permite a los 
agricultores fortalecer sus actividades con tecnología especialmente diseñada para ellos.
La jornada se inició con la exposición del Gerente del Proyecto Luis Gómez Soto, quien entregó a los asistentes 
información en detalle de esta propuesta, los beneficios que involucra y la forma de acceder a ellos.
Otro aspecto interesante y de gran interés para los participantes de la jornada fue la exposición realizada por el acadé-
mico Arturo Calderón Orellana, Ingeniero agrónomo por la Universidad de Chile y Ph.D por la Universidad de Califor-
nia Davis, quien durante más de 15 años se ha especializado en el estudio de las relaciones hídricas en frutales y vides, 
y actualmente dirige el Laboratorio de Relaciones Hídricas de Cultivos Frutales, de la Facultad de Agronomía Universi-
dad de Concepción.
Lo expuesto por el académico Calderón Orellana permitió conocer herramientas tecnológicas de última generación, 
los beneficios de utilizarlas y la posibilidad de implementarlas en las Pymes agroindustriales de nuestra región.

Red de asistencia digital Fortalece PyMe Ñuble
Es importante destacar que esta red tiene como objetivo reducir las brechas tecnológicas actuales y contribuir a que 
las Pymes del sector Turismo, Comercio, Servicios y agroindustria de la región de Ñuble aumenten sus ingresos 
mediante la mejora de su productividad y competitividad. Dicha contribución se logrará mediante la entrega de 
servicios de extensionismo y asistencia técnica que promuevan la adopción de tecnologías de información para la 
transformación digital de sus procesos de negocio productivos, de gestión y/o comerciales.
Este proyecto se está ejecutando en nuestra joven región a través de la Universidad del Bío-Bío, para lo cual cuenta con 
financiamiento de la Corfo.
La actividad finalizó con un nutrido intercambio de opiniones y consultas, que permitió complementar y fortalecer lo 
tratado en la actividad, oportunidad en la que además, se realizó la inscripción para participar en la Red de varios de 
los agricultores presentes.

PUBLIRREPORTAJE

vertederos, que termina sobrecar-
gando a otras con el destino final 
de sus residuos como el caso de 
Chillán Viejo, el especialista sostiene 
que es urgente la intervención del 
Estado en materia de planificación 
y compensaciones. “Se requiere de 
un esfuerzo de planificación y po-
lítico, de manera de establecer las 
condiciones en el mercado para que 
existan proyectos que tengan una 
dimensión que sean sustentables, 
que tengan volúmenes que sean 
posibles de manejar y no mons-
truosos. La cantidad genera riesgo 
de por sí. Es muy difícil manejar 
volúmenes grandes dado que puede 
haber emergencias de todo tipo. Un 
terremoto, una huelga, una toma de 
camino, va a bloquear los caminos 
y va dejar a toda una población sin 
poder sacar la basura y genera un 
riesgo sanitario”, explica.

Para Mauricio tiene sentido la 
idea de macrozonas donde exista 
un relleno sanitario y que aquella 
comuna que lo albergue reciba 
compensaciones por la merma que 
ocasiona en sus territorios. “Que se 
establezcan áreas geográficas y que 
cada una de ellas genere sus propias 
alternativas, pero que exista un sis-
tema de compensación transparente, 
donde todo el mundo sepa que se 
entrega y a quién. Por ejemplo, que 
la Subdere tenga mecanismos de 
traspaso de recursos a las comuni-
dades que estén recibiendo estas 
instalaciones”, dice.

A nivel legislativo se busca una 
salida al conflicto a través de la 
presentación de un proyecto que 
otorgue mayor poder de decisión a 
los propios territorios directamente 

afectados con la destinación de los 
residuos.

Acción legislativa
El diputado IND-DC por Ñuble, 

Felipe Camaño, presentó en enero 
pasado un proyecto de su autoría 
en esa dirección.

“Modifica el código sanitario para 
prohibir el tratamiento y la dispo-
sición de basura y desperdicios sin 
autorización del Concejo Munici-
pal respectivo en pro de proteger 
la vida de las personas y cuidar el 
medio ambiente. Con este proyecto 
queremos dotar de estas facultades 
al concejo municipal para que ellos 
decidan si quieren o no recibir los 
desperdicios. Actualmente, con 
legislaciones incluso nacionales, 
estamos corriendo el riesgo de que 
hasta de la industria de la minería 
vengan a dejar basura a Chillán 
Viejo”, sostiene.

A juicio del parlamentario se debe 
articular una política pública para 
administrar residuos con sentido 
de equidad territorial basado en 
la sustentabilidad. “Es injusto que 
regiones tengan que ser el patio 
trasero o transformarse en zona 
de sacrificio, mientras que otras 
regiones no reciben nada. Creo 
que hay que pensar un poco más 
en lo sustentable, porque tenemos 
que crear políticas que vayan de la 
mano con una mejor coordinación 
con los residuos domiciliario, con 
un camino que proyecte el reciclaje, 
una disminución a lo que llegue a 
los vertederos, que son toneladas 
que generan contaminación, pero 
también son oportunidades que 
se pierden. Por ejemplo, todos los 

residuos que podrían convertirse 
en masa calórica perfectamente 
podrían ser fuente de generación 
de energía”, destaca.

Según el legislador se tiene que 
impulsar una fuerza desde el Estado 
para que los municipios sean apo-
yados en estas iniciativas. “Porque 
puede haber alcaldes con las mejores 
intenciones, pero éstas se construyen 
con recursos y, en ese sentido, se 
tienen que ver cuáles son las líneas 
de financiamiento para fomentar 
distintas iniciativas”, agrega.

Por su parte el diputado UDI 
porÑuble Cristóbal Martíñez in-
formó que ya solicitó una reunión 
con la ministra de Medio Ambiente, 
Maisa Rojas, para hacerle entrega 
de la declaración que firmaron las 
autoridades, además de pedirle que 
el Gobierno impida que se pueda 
concretar el traslado en el mediano 
plazo.

“Sería absolutamente inenten-
dible que las actuales autoridades 
permitieran que no sólo Chillán 
Viejo, sino que toda la Región de 
Ñuble, se convierta en una nueva 
zona de sacrificio. Ese es el riesgo 
que estamos corriendo si es que las 
industrias comienzan a depositar sus 
residuos en nuestra zona. Por eso 
esperamos reunirnos lo antes posible 
con la ministra del Medio Ambiente, 
no sólo para manifestarle nuestro 
absoluto rechazo a este eventual 
escenario, sino que también para 
exigirle que implementen un plan de 
contingencia a la brevedad posible”, 
sostuvo Martínez, quien finalmente 
anunció que al regreso de la semana 
distrital solicitará tratar el tema en 
una comisión especial.



Ciudad 
www.ladiscusion.clDomingo 23 de julio de 2023�

Los avances y las deudas 
pendientes en materia de 
Salud que exhibe Chillán

Mientras la infraestructura suMa proyectos aun faltan especialistas

Tras el anuncio del nuevo centro oncológico, se espera que junto a la Teletón y al Hospital 
Regional “suba un peldaño en materia de prestaciones”. Municipio estudia la posibilidad de 
crear un nuevo Cesfam ante sobreexigencia que presenta el San Ramón Nonato.

FELIPE AHUMADA jEgó
fahumada@ladiscusion.cl 
fotos: la discusión

C
uando la semana pasada, 
el concejo municipal 
de Chillán aprobó de 
manera unánime por 
entregar en comoda-

to parte del terreno del ex Grupo 
Escolar para que el Ministerio de 
Salud pudiera desarrollar el proyecto 
del primer centro oncológico de la 
región, el alcalde Camilo Benavente 
concluyó que “si a esto le sumamos 
que pronto tendremos el primer 
Centro Teletón, el nuevo Hospital 
Regional, un nuevo Servicio Médico 
Legal, más el Cesfam Ultraestación 
que es un proyecto bastante moderno, 
entonces podemos decir que Chillán 
claramente subió un par de peldaños 
en cuanto a prestaciones de salud y 
especialidades, para estar a la altura 

Sobre un 65% de avance llevan las obras del nuevo Hospital Regional de Ñuble que se edifica en la avenida OHiggins.
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de una capital regional”.
Y aunque en la Municipalidad 

como en la Dirección Regional de 
Salud Pública advierten que este 
avance, en ningún caso es el fin del 
proceso, “creemos que es un buen 
punto de partida para mejorar un 
sistema que, si bien funciona mejor 
que en muchas otras ciudades, aún 
tiene muchas carencias, tanto de 
especialistas, de personal de la salud e 
incluso en materia de educación sobre 
vida saludable”, apunta el concejal 
Patricio Huepe, quien a principios de 
este mes asumió la comisión Salud 
del Concejo.

La alerta no es nueva, de hecho el 
propio gobernador regional, Óscar 
Crisóstomo comentó al respecto 
que al asumir su periodo actual 
“detectamos muchas  brechas que 
no solo daban cuenta  de una infra-
estructura añosa y deficiente, sino 
que también de problemas de acceso 
a una atención oportuna, y por eso 
nos pusimos como meta contribuir y 
trabajar en alianza con el propósito de 
mejorar la atención de salud, hacerla 
más cercana y pertinente a nuestro 
territorio”. 

Para la autoridad regional, este 
nuevo circuito de establecimientos 
para la salud será el resultado de 
una serie de gestiones que han sido 
antecedidas por otros avances que 
al no involucrar cortes de cinta ni 
cobertura mediática, se han hecho 
menos visibles para una comunidad 
generalmente crítica del sistema de 
salud del país.

Por ejemplo, destaca el financia-
miento del equipamiento para la red 
asistencial, que incluyen mamógrafos, 
ventiladores mecánicos y equipos para 
las unidades críticas; ambulancias 
para las 21 comunas de la región y la 
reposición de establecimientos de 
atención primaria como San Ignacio, 
Pueblo Seco, la Posta El Ciruelito en 
Pinto; además del Cesfam Federico 
Puga en Chillán Viejo, que ya pronto 
iniciará sus obras. 

“Pero no solo nos hemos preocupado 
de la infraestructura de la red, sino 
que también estamos comprometidos 
con concretar grandes proyectos que 
también son una necesidad y cubren 
una brecha relevante en nuestra 
región, como el Centro Oncológico 
y la Teletón”, insiste.

A todo lo anterior también se suman 
iniciativas claves para la comunidad 
como el convenio con la Fundación 
MiTea, que permite la atención a 
niños en condición del espectro 
autista; el programa Mil Cirugías, 
orientado a reducir la lista de espera 
principalmente en mujeres y niños; la 

iniciativa de Atención Pediátrica en 
Domicilio actualmente en marcha; y 
la Casa de Acogida, para pacientes con 
cáncer, que nos permitirá albergar a 
ñublensinos que por su tratamiento 
deben pernoctar en Chillán.

Más de 800  pacientes con cáncer
Conforme al presidente de la agru-

pación “Un Oncólogo para Ñuble”, 
Eduardo Gutiérrez, para mayo de 
2023, había más de 800 personas que 
se atienden de cáncer en la Región. En 
el contexto de la inauguración de la 
Casa de Acogida, que aumentaba de 6 
a 12 las sillas para quimioterapias en 
Chillán, explicó que la mayoría “tiene 
que estar saliendo a otras regiones. 
Eso se valora, mejoramos la calidad 
de vida de nuestras personas, de 
nuestra familia”. 

Otras cifras de la seremi de Salud 
dan cuenta, por ejemplo, que durante 
el año 2022, en Ñuble se confirmaron 
184 casos de Cáncer de colon, es decir 
un 4,9% más que el 2021, ubicándose 
dentro de los 4 cánceres más diag-
nosticados en la Región, además de 
ser uno con las más altas tasas de 
mortalidad.

Si se entiende que la mayor parte 
de estos pacientes debe viajar a San-
tiago o a Concepción para realizarse  
sus tratamientos, no es necesario 
explorar mucho en las razones que 
tuvo el Concejo Municipal para votar 
de manera unánime por la entrega 
del predio para el nuevo centro; ni los 
esfuerzos del Gobierno para darle el 
visto bueno al proyecto.

“En ambos casos, contamos con 
la donación de la Municipalidad de 
Chillán que cedió el terreno para 
ambas obras; y así, en el caso del 
primero,  financiaremos el diseño de 
un proyecto anhelado que permitirá 
otorgar tratamiento al cáncer de 
muchos tipos en la región”, dijo el 
gobernador.

 Lo mismo ocurre con la Teletón, 
megaobra que ya cuenta con la 
aprobación de los recursos por parte 
del Consejo Regional. 

“Serán más de 9 mil millones de 
pesos los que destinaremos para 
que el centro regional de Ñuble 
sea una realidad, contribuyendo a  
un territorio más inclusivo, donde 
se podrán atender no solo las 700 
familias que hoy viajan a otros 
lugares, sino también las nuevas 
necesidades”, puntualizó.

Se espera que para el mes de 
noviembre ya se cuente con la apro-
bación de los fondos para licitar el 
diseño de la futura estructura del 
Centro Oncológico Ambulatorio, 
de manera tal que su inauguración 
se realice (en tiempos ideales) entre 
fines del año 2024 y principios del 
2025.

Quien encabezará este proceso 
es el Servicio de Salud Ñuble, cuya 
directora, Elizabeth Abarca explica 
que “este proyecto de nuestra insti-
tución, inserto en el Plan Nacional 
del cáncer del Ministerio de Salud, es 
una de las prioridades del Gobierno 
para acercar la atención y mejorar 
la calidad y la oportunidad de la 
atención. Es así, como actualmente, 
nos encontramos avanzando en el 
módulo de producción, que es parte 
de los estudios preinversionales”.

La doctora precisa que estas son 
etapas previas al diseño de este 
dispositivo de salud, que permitirá 
brindar atención y tratamiento inte-
gral a personas, mayores de 15 años, 
con diagnóstico de cáncer. 

“Este dispositivo contará con un 
equipo interdisciplinario para brin-
dar prestaciones como quimiotera-
pia, hematoncológica, radioterapia, 
alivio del dolor y cuidados paliativos, 

Cesfam y SAR Dr. Raúl San Martín
La quiebra de la empresa que ejecutaba los trabajos 
obligó a detener en agosto de 2021 las obras del Ces-
fam y Servicio de Alta Resolución (SAR) Ultraestación 
Dr Raúl San Martín que hasta ese instantes registraban 
un 72% de avance de las obras para esos 3 mil metros 
cuadrados que supone el nuevo centro de salud. 
En la actualidad, los avances son cercanos al 95% por 
lo que se espera  que este proyecto de cerca de $7.300 
millones se inaugure a principios de 2024.

Servicio Médico Legal para marzo
Si bien el Servicio Médico Legal no es parte de la Red 
Salud y depende del Ministerio de Justicia, su avance 
en materia de infraestructura también representa un 
beneficio para la región en materia de celeridad de 
tramitaciones en servicios de autopsias, peritajes de 
lesiones físicas y sicológicas.
Son 880 metros cuadrados los que contempla el nuevo 
edificio, ubicado en dependencias del hospital Her-
minda Martín y se inaugurará en marzo de 2024.

entre otras múltiples atenciones” 
precisa.

Avances y deudas pendientes
“Esta es una obra financiada por 

el Minsal, que involucra recursos 
por sobre los $200 mil millones y 
nos permitirá modernizar el prin-
cipal establecimiento de salud de 
la Región. El edificio contempla 
una superficie superior a los 130 
mil metros cuadrados, y no sólo se 
trata de nueva infraestructura y más 
equipamiento, sino que también, 
nos pone el desafío de modernizar 
la gestión, para mejorar la calidad 
de atención de los 500 mil habitantes 
de las 21 comunas de Ñuble” detalla 
Elizabeth Abarca.

Otro proyecto de mayor envergadu-
ra es el Cesfam y SAR Ultraestación, 
Dr. Raúl San Martín, que ya cuenta 
con un 95% de progreso. Esta obra 

también forma parte de la cartera de 
inversiones del Ministerio de Salud y 
beneficiarán a más de 21 mil vecinos 
del sector sur poniente de Chillán.

En materia de reposición de esta-
blecimientos de la Atención Primaria, 
destacan además, el Cesfam Dr. Durán 
Trujillo de San Carlos y Federico Puga 
en Chillán Viejo.

“Asimismo, trabajamos en la futura 
reposición de los Hospitales Comu-
nitarios de Ñuble; la instalación de 
nuevas bases SAMU, en distintas 
comunas y el Proyecto de un nuevo 
Centro Regulador. En salud mental, 
tenemos la próxima instalación de 
Centros Comunitarios de Salud 
Mental, por ejemplo, en Coihueco 
y Quirihue, por mencionar algunos 
que forman parte de nuestra carta 
de navegación de aquí al 2028”, 
añade.

Sin embargo en cuanto a materias 
pendientes, el concejal Patricio Huepe 
apunta no solo a la falta de especia-
listas, sino a la necesidad de “crear 
un nuevo Cesfam para atender a las 
personas que vivan en el sector suro-
riente de la ciudad incluyendo a los 
vecinos del sector de Las Mariposas, 
porque todos ellos se atienden en el 
Cesfam San Ramón Nonato, que ya 
se encuentra muy sobrepasado”.

En efecto, el San Ramón Nonato 
tiene una lista de atención que supera 
a las 60 mil personas, es decir, presenta 
sobre un 30% de sobreexigencia.

Ante esto, el alcalde Benavente 
explica que “hicimos tratativas con los 
curas que son dueños de ese predio 
para ver la posibilidad de comprar o 
hacer un canje para poder construir 
un edificio nuevo, pero la verdad es 
que no vimos un real interés de parte 
de ellos”.

De esta manera, el jefe comunal 
advierte que “estamos buscando un 
lugar, idealmente cercano a la villa 
Doña Rosa para hacer un nuevo Ces-
fam y atender a todas esos vecinos, 
porque el San Ramón Nonato ya no 
da abasto”.

Camilo benavente
alCalde de Chillán

Estamos buscando un lugar, cerca de la 
villa Doña Rosa para un nuevo Cesfam, 
porque el San Ramón Nonato no da abasto”

patriCio huepe
ConCejal de Chillán

En materia de salud no solo debemos 
avanzar en materia de infraestructura 
sino que en traer más especialistas”

Estimados Vecinos y Vecinas 
de Av. Argentina y alrededores

SERVIU ÑUBLE y Constructora TAPUSA,
informamos de nuevos desvíos, cortes de tránsito e inicio de trabajos 

correspondientes a Obra: 
“Mejoramiento Avenida Diagonal Las Termas”

 desde el lunes 17 de julio de 2023.
El sector a intervenir corresponde a Av. Argentina lado Oriente 

entre Av. Collin y Av. España.
Prefiera vías alternativas, las cuales estarán debidamente señalizadas.

Hacemos un llamado a la comunidad, locales comerciales e 
instituciones a mantener el resguardo preventivo con maquinarias y 
trabajos en la vía, respetando las señaléticas y no exponiéndose a 

peligros existentes.

Desde ya agradecemos su comprensión y colaboración
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Tercer proyecto del 
Plan de Transportes de 
Chillán empezaría su 
construcción en octubre

MejoraMiento avenida diego Portales y Francisco raMírez

Son en total ocho mejoramientos a las principales arterias de la intercomuna. Se espera que para 2024 se aprueben 
los recursos para otros dos proyectos más, sumándose a los dos que están actualmente en ejecución.
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Diego ChaCana
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fotos: Cristian CáCeres

S
on dos proyectos viales 
importantes los que se 
están llevando a cabo 
en la ciudad de Chillán, 
contemplados dentro del 

Plan Maestro de Transportes, y que 
durante las últimas semanas han 
tenido grandes avances respecto 
a su porcentaje de concreción y, 
ahora último, también han to-
mado relevancia por los desvíos 
que se han generado en la capital 
regional.

Los denominados mejoramientos 
de Avenida Huambalí y Diagonal 
Las Termas empezaron durante 
el 2022, en lo que vienen a ser los 
dos primeros proyectos que se co-
mienzan a desarrollar de este plan. 
Esto tras los largos 10 años desde 
la elaboración del documento, que 
vino a estructurar la ciudad en dos 
principales ejes: El sector norte y 
suroriente.

Los avances de estos megapro-
yectos van dentro de lo estipulado 
y, a la fecha, la remodelación de 

Avenida Huambalí alcanza un 
51%, mientras que el de Diagonal 
Las Termas llega al 35%. Se espera 
que las obras concluyan a finales 
del 2024 y den una mejor cara a 
una ciudad de Chillán que está en 
constante crecimiento.

Pero estos importantes y rápidos 
avances vinieron a instalar la duda 
de qué proyecto es el siguiente en la 
lista dentro del Plan Maestro, ya que 
en dicha estructuración hay otros 
seis esperando ser concretados. Si 
bien, es muy pronto para evaluar 
cuándo estarían todos concluidos, 
debido a que muchos de ellos aun 
se encuentran en vías de financia-
miento, se espera que para octubre 
comience a ejecutarse el próximo, 
ya que hace escasos meses comenzó 
su etapa de licitación.

El tercer proyecto
Contempla una inversión bas-

tante menor en comparación a los 
anteriores, ya que alcanza solo los 
$6.500 millones de pesos para la 
remodelación y obras adicionales. 
Dicho mejoramiento corresponde 
al de Avenida Diego Portales y 
Francisco Ramírez, el cual viene 
a conectar el sector poniente de la 
ciudad y dar flujo también hacia el 
nororiente, conectándose directa-
mente con Avenida Libertad. 

Ambos puntos son claves dentro 
de la conexión vial en este sector 
de Chillán, ya que en la zona se 
encuentra el Hospital Regional 
Herminda Martín junto, además, 
con el nuevo Servicio Médico Legal 
que está adportas de ser concluido. 
Actualmente el proyecto está en 
proceso de contratación, con un 
inicio programado para tres meses 
más. Así lo confirmó el director del 
Serviu de Ñuble, Roberto Grandón, 
quien señaló además la importancia 
de estas remodelaciones para al 
flujo y la conexión vehicular dentro 
de Chillán.

“Para nosotros como Serviu, 
dentro del Plan de Emergencia 
Habitacional, es relevante el eje 
ciudad y territorio. Dentro de 
éste el programa Vialidad Urbana 
Estructurante es importante para 
nuestra capital regional y espe-
cialmente la conurbación Chillán-
Chillan Viejo. Tenemos distintos 
proyectos en etapa de ejecución y 
diseño. Destacan el de Diagonal 

Las Termas y Av. Huambalí, y 
el de Diego Portales y Francisco 
Ramírez, donde este último tiene 
un inicio programado para el mes 
de octubre”. 

Grandón también destacó el rol 
del Plan Maestro de Transportes, 
el que “alcanza una inversión re-
gional de más de 46 mil millones 
de pesos. Este eje se complementa 
con otros planes como movilidad 
sustentable, parques urbanos y 
habilitación de espacios públi-
cos. Además de planes urbanos 
estratégicos como reposición de 
calles, conservación de veredas, 
entre otros”.

En detalle este proyecto también 
contempla dar continuidad a la 
ciclovía que viene desde el poniente 
mediante la instalación de una 
pasarela adyacente al puente Liber-
tad. Esta pasará sobre el Estero las 
Toscas y alcanzará una longitud de 
27,16 metros. El proyecto también 
incluye el ensanchamiento de la 
vía y se instalará una mejor ilu-
minación, señalización y cambios 
de semaforización.

La inclusión de mayores áreas 
verdes es un elemento adicional 
a este mejoramiento y contempla 
la una conexión directa de ambas 
avenidas por medio de calle Coi-
hueco, desde Blanco Encalada.

¿Y los siguientes?
Con el desarrollo de este tercer 

proyecto, quedarían en carpeta los 
otros cinco restantes. El primero 
que asoma en cuanto a prioridad 
para el flujo vehicular de la zona 
norte de la ciudad, es el del me-
joramiento de Avenida Vicente 
Méndez, Paul Harris y Las Rosas, 
cercano al sector educacional que 
se ha formado durante los últimos 
años en el sector. Los tres colegios y 
dos centros de educación superior 
hacen que el tráfico en el sector 
en las horas peak se incremente, 
incluso viniendo desde Coihueco, a 
la altura del Aeródromo Bernardo 
O’Higgins.  

Aun así, aun no hay nada con-
creto en el papel para poder ser 
ejecutado, ya que este año recién 
comenzaría su etapa de diseño. 
Los plazos, según detallan desde 
la Seremi de Vivienda y Urbanismo 
en Ñuble, contemplan que este 
2023 comenzaría este proceso 
de diseño. Fue en ese sentido 
que el Seremi del área, Antonio 
Marchant, explicó acerca de los 
montos que se requieren para 
esta etapa, los cuales ya fueron 
aprobados desde el Ministerio de 
Desarrollo Social.

“También debería licitarse este 
año el diseño del mejoramiento 
avenida Vicente Méndez, Paul 
Harris y Las Rosas, que obtuvo 
nuevamente su recomendación 
favorable por parte de Ministerio 
de Desarrollo Social y que será 
financiada con el Fondo Nacional 

de Desarrollo Regional. El mon-
to de dicho fondo para Vicente 
Méndez, el cual ya fue aprobado 
por el Consejo Regional para este 
diseño, es de $912.967.000”.

La alta congestión en evidente en 
el sector, por lo que la duda surge 
al momento de las priorizaciones 
que se están dando al Plan Maes-
tro. Consultado respecto a eso, el 
seremi recalcó que “hay que aclarar 
que de ninguna manera es que no 
se le ha dado prioridad, ya que la 
avenida Vicente Méndez – Paul 
Harris y Las Rosas, dada su lon-
gitud que son cerca de 7,4 km y su 
complejidad, porque cruzan por 
las zonas más pobladas y en su eje 
encontramos varios colegios de la 
comuna. Es por eso que cuenta con 
un componente de participación y 
consultas ciudadanas, que permi-
tirá evaluar distintas alternativas 
previas al diseño”.

De todas maneras, el proyecto 
no es el que asoma como el cuarto 
a ejecutarse luego del de Francisco 
Ramírez y Diego Portales. En ese 
punto, aun no hay claridad del 
cuál vendría, ya que muchos de 
ellos siguen en etapa de finan-
ciamiento o diseño. Desde el 
Serviu indicaron que hay dos que 
están postulando para la etapa de 
financiamiento, los cuales son el 
Desnivel del Parque Lantaño y el 
mejoramiento de Avenida España 
y Central, este último con más 
avances que el anterior.

Esto porque dicho proyecto 
solicitó ya el financiamiento para 
este 2023, pero aún no hay recursos 
asignados. El seremi Marchant 
complementó que “sigue pendiente 
la ejecución del Mejoramiento de 
Avenida España-Central, el cual 
alcanza los $14.000 millones. Este 
proyecto, que fue solicitado para 
presupuesto 2023 sin obtener 
recursos, los estamos solicitando 
dentro de la priorización para el 
2024”.

Mientras que el proyecto del 
Desnivel de Parque Lantaño, se-
gún explica el Seremi, El obtuvo 
su recomendación favorable por 
parte del Ministerio de Desarrollo 
y espera financiamiento sectorial 
también para el próximo año. 
Este proyecto tendrá un finan-
ciamiento de $17.000 millones y 
esperan tenerlo como prioridad 
para el 2024.

El último proyecto que asoma 
dentro del Plan Maestro, es la 
ejecución de accesibilidad sur 
– suroriente, entre Chillán y 
Chillán Viejo, el cual pretende dar 
conectividad directa y más rápida 
en la intercomuna, pasando por 
Avenida O’Higgins, Ruiz de Gam-
boa y Diagonal Las Termas, hacia 
el sector poniente. “Ese proyecto 
está pendiente y lleva un 90% de 
avance en su diseño. Se estima una 
ejecución cercana a los $100.000 
millones”, añadió el seremi.

Las ampliaciones 
de las calles 
Diagonal 
Las Termas 
y Huambalí 
constituyen 
dos proyectos 
viales incluidos 
en el llamado 
Plan Maestro 
de Transporte 
que ejecuta 
el Minvu en la 
capital regional. 

proyectos viales más considera el Plan Maestro de 
Transporte. Muchos de ellos aun se encuentran 
en vías de financiamiento y se espera que para 
octubre comience a ejecutarse el próximo, cuyas 
obras están en etapa de licitación.
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REMATE ON LINE
STATION WAGON NISSAN

AÑO 2021

PARA MAS INFORMACIÓN INGRESAR A LA PLATAFORMA WEB:
www.rematesmerinomarquez.cl

Comisión más Impuestos Legales vigentes, 
 IVAN MERINO MEZA R.N.M. 1287

MARTILLERA PUBLICO-JUDICIAL-- FONO: 9-94515540

Orden: 1°Juzg.Civilde Chillán: causa rol: E-365-2023:TANNER con 
GONZALEZ, remataré AL MEJOR POSTOR ON LINE—VÍA ZOOM - 
CÁMARA ENCENDIDA el día JUEVES 27 de JULIO de 2023 a las 
10:30 hrs. STATION WAGON, marca NISSAN, MODELO KICKS 1.6, 
AÑO 2021, PLACA: PJTT.88-3. Exhibiéndose, en Parcela Betania, 
km. 6, camino a Cato, Chillán, horarios: 9:00 hrs a 12:00 hrs - 15:00 

hrs a 18:00 hrs
Garantía inicial para participar de la subasta de este vehículo, 

depósito de $3.000.000.

REMATE ON LINE AUTOMÓVIL
AUTOMOVIL CHEVROLET SPARK

AÑO 2020

PARA MAS INFORMACIÓN INGRESAR A LA PLATAFORMA WEB:
www.rematesmerinomarquez.cl

Comisión más Impuestos Legales vigentes, 
MARIA JOSE MERINO MEZA R.N.M. 1402

MARTILLERA PUBLICO-JUDICIAL- FONO: 9-94515540

Orden: 2°Juzg.Civilde Chillán: causa rol: C-1745-2022:FORUM  con 
ANTILLANCA, remataré AL MEJOR POSTOR ON LINE—VÍA ZOOM - 

CÁMARA ENCENDIDA el día JUEVES 27 de JULIO de 2023 a las 
10:30 hrs. AUTOMOVIL, marca CHEVROLET, MODELO SPARK GT LT 

1.2, AÑO 2020, PLACA: PFPG25-6. Exhibiéndose, en Parcela 
Betania, km. 6, camino a Cato, Chillán, horarios: 9:00 hrs a 12:00 hrs - 

15:00 hrs a 18:00 hrs.
Garantía inicial para participar de la subasta de este vehículo, 

depósito de $3.000.000.-
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Política.

¿Quién gana y quién pierde 
si nuevamente se rechaza la 
propuesta de Constitución?

más de 400 enmiendas presentadas por republicanos generaron tensión en el consejo

Si la derecha, que es mayoría en el Consejo Constitucional, ‘pasa la aplanadora’, tal como lo hizo la izquierda en la 
pasada Convención, pocos ven futuro en el proceso. Expertos coinciden en la necesidad de llegar a acuerdos.

M
omentos clave se 
viven en el Con-
sejo Constitucio-
nal. Luego que se 
presentaran las 

enmiendas al anteproyecto redac-
tado por los expertos -que fueron 
más de mil, 400 de ellas sólo del 
Partido Republicano-, existen 
dudas respecto de si se generará 
una Constitución de consenso, 
principalmente, por el carácter de 
las enmiendas introducidas por 
los republicanos, que en general, 
contienen aspectos regresivos 
en cuanto a algunos derechos ya 
consagrados.

Por ejemplo, se propone reclusión 
domiciliaria para los condenados 
de más de 75 años, a sabiendas 
que quienes se verían favorecidos 
son quienes cometieron delitos de 
lesa humanidad y se encuentran 
en Punta Peuco; se le otorga a la 
Constitución mayor poder que 
los tratados internacionales de 
derechos humanos; se relativiza el 
carácter de Estado social de derecho 
y se constitucionaliza la vida del 
que está por nacer, cerrando por 
completo la puerta a una posible 
legislación del aborto.

La gran interrogante es si es-
tas iniciativas contarán con el 
respaldo de los(las) consejeros de 
Chile Vamos, ya que son ellos(as) 
quienes podrían dar la mayoría 

absoluta que podría cambiar en 
gran parte el trabajo de la Comisión 
de Expertos, que en general, fue 
alabado por consagrar un texto 
consensuado.

Tal como ocurrió con la anterior 
Convención, cuando los sectores de 
izquierda monopolizaron el debate; 
hoy es la derecha más conserva-
dora la que quiere consagrar una 
cartamagna que según expertos, 
no tendría futuro, ya que podría 
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constitucional

repetirse un amplio rechazo como 
el del 4 de septiembre.

Según el Doctor en Administra-
ción y Política Pública del Centro 
de Políticas Públicas de la Univer-
sidad Católica de Temuco, Cristian 
Quiroz; “ya en el plebiscito anterior, 
lamentablemente, hubo una vincu-
lación explícita entre las opciones 
Apruebo o Rechazo respecto de la 
adhesión o no al gobierno. Es pro-
bable entonces, que ese escenario 
se repita esta vez y efectivamente 
se plantee como una evaluación al 
gobierno, con los efectos electorales 
que tendría en los comicios del 
2024 y 2025”. 

Para Quiroz, “eso es complejo, 
pues la discusión Constitucional 
debiese ser de largo plazo y no tan 
permeable a la contingencia. En el 
actual proceso se han repetido los 
errores. La falta de experiencia 
política y una suerte de soberbia, 
de extremos antisistema como la 
Lista del Pueblo y el Partido Re-
publicano, respectivamente, han 
afectado una discusión constructiva 
basada en acuerdos y con sentido 
de país. Por ello, la participación 
ciudadana en el plebiscito de sa-
lida será fundamental, pues ese 
rol no puede ser pasado por alto 
según los intereses de mayorías 
transitorias”, afirmó.

El académico precisó que “el 
sistema democrático y la sociedad 
chilena saldrán fortalecidos en la 
medida que se puedan encauzar 
institucionalmente las demandas 
sociales. De ahí la relevancia de 

entender la redacción de una nueva 
Constitución como el inicio de una 
nueva etapa inmersa en un contexto 
más amplio, en el que la ciudadanía 
debe ser la protagonista, pues no 
se trata de un asunto sólo jurídico, 
sino que esencialmente político. 
Intentar sacar provecho coyuntural 
a través de populismos de derecha 
o izquierda en esta etapa tendría 
probablemente una rentabilidad 
electoral, pero muy transitoria, 
en tanto implicaría un alto costo 
estructural de mediano y largo 
plazo para el sistema, lo que afec-
taría la credibilidad de los actores 
y la confianza en la democracia”, 
planteó.

La estrategia republicana
En tanto, el analista político, 

Rodrigo Landa, cree que el actual 
proceso Constitucional “está de-
sarrollándose muy desacoplado 
del mapa perceptual de la opinión 
pública, en el que la agenda de 
interés está centrada en las crisis 
permanentes del gobierno, por una 
parte; y en la difícil situación que 
enfrentan los chilenos en materia 
económica y en otros ámbitos. El 
Consejo Constitucional no es tema 
de conversación diaria”, aseveró. 

Para el experto, “lo ocurrido el 7 
de mayo, con la votación del Partido 
Republicano, fue la cristalización 
de un rechazo acumulativo al 
gobierno y al comportamiento de 
la Convención. La gran duda que 
todos tenemos es si el plebiscito de 
salida será nuevamente un plebiscito 

Entre los temas que se repitieron con más frecuencia 
durante el mes de Participación Ciudadana del proceso 
Constituyente estuvieron el fortalecimiento del sistema 
político electoral, modernización del Poder Judicial, 
acceso a la justicia, avances y retos en la era digital y 
desafíos en la protección de los derechos humanos. En 
la misma línea, más de la mitad de todas las solicitudes 
de audiencia que se realizaron, se referían a derechos 
económicos, sociales, culturales y ambientales.

Participación ciudadana

Uno de los primeros acuerdos comenzó a surgir 
al interior del Consejo Constitucional respecto del 
territorio antártico, luego que todas las bancadas 
incluyeran en sus enmiendas la intensión de otorgar 
a la Antártica el carácter de territorio especial.
Con esto se sumaría el territorio chileno en el con-
tinente blanco a Rapa Nui y al archipiélago Juan 
Fernández.

Primer acuerdo en el Consejo

sacar provecho vía populismos de derecha 
o izquierda en esta etapa tendría quizás una 
rentabilidad electoral, pero muy transitoria”.

cristian quiroz
dr. en administración y política pública

el consejo es una gran prueba para 
republicanos para medir su vocación de 
mayorías y demostrar gobernabilidad”. 

rodrigo landa
analista político
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El 1º de agosto el Consejo Constitucional comenzará a discutir las mas de mil enmiendas que fueron presentadas.

a la gestión del Ejecutivo, o por el 
contrario, si el Partido Republicano  
logrará convencer con sus formas y 
propuestas para dar un giro positivo 
al proceso”, sostuvo.

Agregó que “ellos han intentado 
actuar con sobriedad en el Consejo 
Constitucional, de forma sutil y 
elegante, ojalá pasando un poco 
desapercibidos. Ese primer pilar 
de su estrategia, para no cargar 
totalmente con los riesgos del pro-
ceso, se contrasta con una izquierda 
que ha sido muy feble en su rol de 
oposición”, aseveró.

Un segundo pilar de la estrate-
gia de republicanos, dijo, “ha sido 
elegir ciertos temas que son muy 
populares y que de seguro serán el 
sostén de su campaña informati-
va, por ejemplo, la reducción en 
el número de parlamentarios. Es 
una fórmula que podría llegar a ser 
efectiva, pero en el actual contexto 
social, no me atrevo a asegurar que 
alcanzará para que el proyecto en 
discusión finalmente se apruebe”, 
afirmó.   

Según Landa, “el Partido Repu-
blicano ha vivido el último tiempo 
en una paradoja o encrucijada, 
donde cualquier camino que toma 
le genera costos. Participa de un 
proceso que nunca quiso, lidera un 
Consejo Constitucional que hoy no 
es prioridad ciudadana, y su futuro 
de mediano plazo está, en cierta 
medida, sujeto a las circunstancias 
actuales. Es una gran prueba para 
medir su vocación de mayorías, 
capacidad para llegar a acuerdos 
con quienes no piensan como 
ellos, y de demostrar que tienen 
condiciones de gobernabilidad en 
el futuro”, planteó.

Respecto de cómo influyan los 
resultados del plebiscito del 17 de 
diciembre en las próximas eleccio-
nes Presidenciales, Rodrigo Landa 
cree que “el Partido Republicano, 
a diferencia del resto del espectro 
político, es el partido que tiene más 
anclada la figura presidencial. Es 
lo que las personas que nos hemos 
dedicado al marketing llamamos 
‘convivencia de marcas dentro de 
una misma identidad’. Si nosotros 
revisamos lo que pasa en Chile 
Vamos o en los sectores del ofi-
cialismo, salvo la importancia de 
Evelyn Matthei como figura política, 
el escenario es todavía difuso. El 
Partido Republicano es Kast y Kast 
es el Partido Republicano, eso es 
incuestionable. Una primera lec-
tura, entonces, es que el derrotero 
presidencial podría tener una vin-
culación con el éxito o fracaso del 
Partido Republicano en el Consejo 
Constitucional, pero no es el único 
elemento. Lo más trascendente, a 
mi juicio, para proyectar el futuro 
presidencial de republicanos es su 
perfil político, el tono y la apertura 
para ampliar las bases de su sector. 
En jerga económica, hoy son una 
solución de esquina, y ellos saben 
perfectamente que con esa posición 
no les alcanza en un escenario de 
segunda vuelta”, manifestó.  

Según la politóloga y académica 
de la Universidad de Concepción, 
Jeanne Simon, “si hay una ‘pasada de 
aplanadora’ de parte de la derecha 
más dura en el Consejo Constitucio-
nal, la nueva propuesta no permitirá 
que se resuelva la insatisfacción con 
la actual Constitución, y podríamos 
entrar en un nuevo período de crisis. 
Si se presenta una propuesta que 
divida en dos lados polarizados, el 
resultado de este nuevo plebiscito 
seguramente aumentará la polari-
zación y la decepción generalizada 
en la política”, sostuvo. 

Sobre quién ganaría y quién 
perdería, políticamente hablan-
do, si se rechazara el nuevo texto 
Constitucional, añadió que “todos 
perdemos si ocurriera esto. Por 
la gran presencia de los republi-
canos, Kast sí tiene invertido su 
capital político en el proceso. Su 
ingobernabilidad antes o después 
seguramente afectará la Presidencial 
de 2025”, sentenció Simon.

Kast sí tiene invertido su capital político en 
el proceso. Su ingobernabilidad antes o des-
pués seguramente afectará la Presidencial”.

jeanne simon
politóloga y académica udec

EnmiEndas al tExto quE gEnEran controvErsia

*Tratados internacionales de derechos humanos
Se plantea el principio de supremacía Constitucional. Con esto, los tratados interna-
cionales de derechos humanos estarían por debajo de la Constitución, con jerarquía 
infraconstitucional.

*Estado Social
En el segundo inciso del primer artículo del anteproyecto se establece que  “Chile se orga-
niza en un Estado social y democrático de derecho, que reconoce derechos y libertades 
fundamentales y promueve el desarrollo progresivo de los derechos sociales, con sujeción 
al principio de responsabilidad fiscal y a través de instituciones estatales y privadas”.
El Partido Republicano quiere modificar el artículo 1, específicamente suprimiendo el 
inciso 2, e incorporando la definición de que “todo humano es persona”. En el inciso 5, 
sostienen que “Chile se organiza en un Estado social y democrático de derecho”.

*Disminuir de 155 a 132 el número de diputados(as)
Se propone un redistritaje, como una forma de combatir la fragmentación política en el 
congreso.

*Aborto
El Partido Republicano incorporó en el primer artículo “todo ser humano es persona”. Agre-
gando en el artículo 16 “Se protege la vida del niño que está por nacer y la maternidad”.
Chile Vamos también ingresó anotaciones en relación al derecho a la vida. Evópoli y RN 
agregaron una cláusula para proteger “la vida del ser humano que está por nacer y la 
maternidad. La UDI agregó un inciso que sostendría “La ley protege y respeta la vida del 
niño que está por nacer. La madre gozará de especial asistencia y protección durante el 
embarazo y después del parto”.
El oficialismo agregó una enmienda para establecer que “toda persona es titular de dere-
chos sexuales y reproductivos”.

*Fuerzas Armadas
La derecha ingresó conjuntamente un capítulo para poner las normas de las Fuerzas 
Armadas, llamado “Defensa nacional”. Los republicanos enviaron una enmienda para la 
creación de un capítulo “Paz, Orden y Seguridad Interior”, en el que se establecería la re-
gulación de Gendarmería, PDI y Carabineros. A esto se sumaría la creación de un Sistema 
Nacional de Seguridad y la Defensoría de las Víctimas.

*Condenas en sus casas para mayores de 75 años
El Partido Republicano ingresó una modificación a la forma de cumplir las penas para las 
personas que tengan más de 75 años o estén gravemente enfermas. La cláusula fue vista 
por la izquierda como “un perdonazo” a los condenados de Punta Peuco por crímenes 
de lesa humanidad. 
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“Una opción 
Presidencial de 

centro dependerá 
de lo que haga 

Chile Vamos en 
el Consejo”

exsenador y exconvencional por ñuble, felipe harboe

Felipe Harboe 
cree que se 
puede conformar 
un gran referente 
de centro, que 
incluso, fiche a 
parte importante 
de Chile Vamos.
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Exautoridad analizó el complejo escenario que vive  hoy el gobierno y las expectativas en torno al proceso 
Constitucional. “Recordemos que aquí la visagra no la tiene el Partido Republicano, la tiene Chile Vamos. Si le dan las 
mayorías para imponer un texto conservador, probablemente puedan estar hipotecando ser gobierno”, dijo.

D
edicado a la academia, 
en la PUC; a su estudio 
de abogados, que ve 
temas vinculados a la 
protección de datos; 

a asesorar al Consejo Europeo de 
Protección de Datos para toda 
Latinoamérica; y al Centro de Estu-
dios para la Seguridad y el Crimen 
Organizado de la USS, se encuentra 
el exsenador y exconvencional por 
Ñuble, Felipe Harboe.

Si bien está alejado de la con-
tingencia política desde adentro, 
desde afuera mantiene una mirada 
crítica del actual acontecer. Es más, 
analiza en profundidad los posibles 
escenarios electorales, y qué le espera 
al gobierno, en medio de la actual 
crisis por el caso “Convenios”.
-¿Debiera el gobierno dar un 
giro hacia el centro, tratar de 
retomar relaciones con sectores 
de los cuales se ha alejado?

- Creo que el problema, mirando 
ya con cierta perspectiva, es que el 
daño que la Convención Consti-
tucional le hizo a este gobierno y 
particularmente a la coalición fue 
muy grande, porque la reacción 
ciudadana frente a la propuesta fue 
de un máximo rechazo, y después, 
darle la mayoría abrumadora a los 
republicanos en la última elección 
generó una radicalización contra el 
gobierno, y eso no es bueno, porque 
nosotros necesitamos un gobierno 
que salga adelante. ¿Como sale 
adelante? Creo que el gobierno debe 
entender, sus funcionarios deben 
entender, que están ejerciendo 
función de autoridad y que no se 
deben solo a sus partidos políticos o 
a sus convicciones personales, sino 
que más bien deben entender que 
tienen un rol de Estado. Eso implica 
madurez política. Lo segundo, el 
Presidente tiene que asumir que no 
cuenta con mayoría parlamentaria 
suficiente para poder llevar adelante 
lo que prometió en su campaña, y 
por tanto, la denostada frase del 
presidente Aylwin, de “justicia en la 
media de lo posible”, probablemente 
va a tener que ir aplicándola en el 
sentido de ver lo que es posible, lo 
que es viable de aprobar, y no lo que 
él quiere imponer. En la práctica, esto 
lo vemos en el tema de la reforma 
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Creo que el gobierno debe 
entender, sus funcionarios 
deben entender, que están 
ejerciendo función de au-
toridad y que no se deben 
solo a sus partidos políti-
cos o a sus convicciones 
personales”.

tributaria. Por más que quiera él 
una reforma tributaria, ya se le dijo 
que no va a haber, es decir, que no 
hay ciertas condiciones. Y el país 
necesita una reforma tributaria, 
pero hay que hacerla de manera 
realista. Hay que sacar también la 
reforma a la salud, porque hoy día 
hay una crisis de salud muy grande, 
y la reforma de pensiones, porque los 
pensionados van falleciendo, mien-
tras los políticos discuten durante 
10, 15 ó 20 años una reforma. Todo 
esto supone, creo yo, una condición 
básica, que es tener capacidad política 
de incorporar al gobierno a aquellas 
personas que con experiencia y con 
prudencia pueden ayudar a resolver 
los problemas y buscar los acuerdos 
necesarios.

Proceso Constitucional y Presi-
denciales
- ¿Cómo ve el futuro del 
plebiscito en diciembre?  

- Creo que todavía el resultado es 
incierto, por varias razones. Aquellos 
que siendo del mundo de centro 
izquierda estuvimos con el Rechazo 
porque no creímos en un proyecto 
identitario, refundacional, divisio-
nista, no vamos a poder aprobar un 
proyecto que restringe libertades y 
sea más conservador. Es muy im-
portante que los republicanos, que 
hoy día tienen una mayoría; y Chile 
vamos, que puede darle la mayoría 
absoluta, entiendan la responsabi-
lidad que tienen, porque eso puede 
ser determinante para el éxito o el 
fracaso del proceso. 
-¿Qué lectura hace de lo que 
pretenden los republicanos? 
Porque un eventual rechazo en 
diciembre podría alterar sus 
pretensiones Presidenciales...

- Hay quienes pretenden radi-
calizar la política. Las posiciones 
para mantener vigente su identidad 
electoral, que creen ellos, que fue la 
razón por la cual triunfaron en la 
última elección. Ahora bien, yo ahí 
pongo un asterisco. Cuidado, porque 
mucha gente que votó Bachelet o que 
votó Apruebo en el primer proceso, 
hoy día votó republicano porque no 
había una alternativa real de centro 
izquierda, que quedó demostrado 
cuando los partidos tradicionales 
de la ex Concertación, la DC, el 
PPD, el PR, no sacaron ni un solo 
representante. Y adicionalmente, 
la buena campaña de los republi-

Cuando los representantes 
tradicionales del mundo 
de centro izquierda rene-
garon de su historia re-
ciente, de la Concertación, 
para parecerse al Frente 
Amplio y ser más ‘cool’, 
destruyeron probablemen-
te un espacio político que 
era muy valorado”.

canos, que hicieron un match entre 
ser republicano y la seguridad. Hay 
que ser cuidadosos con eso. Pero hay 
otros que entienden que más allá 
que afirmar su identidad electoral, 
tienen una responsabilidad y podría 
ser una oportunidad para mostrar 
gobernabilidad, para mostrar aquello 
que la izquierda, cuando tuvo el 
poder en la Convención anterior, no 
supo hacer. La magnanimidad, como 
hablaba Churchill. En consecuencia, 
mi percepción es que ojalá triunfe la 
segunda posición y no la primera. 
Pero no nos olvidemos, aquí la visagra 
no la tiene el Partido Republicano, 
la tiene Chile Vamos. Entonces la 
responsabilidad de los consejeros(as) 
de Chile Vamos, es clave. Si le dan 
las mayorías para instalar la idea de 
imponer un texto más bien conser-
vador, probablemente puedan estar 
hipotecando, incluso, la posibilidad 
de ser gobierno en la próxima elección 
presidencial.
- A su juicio, ¿Quién 
actualmente lidera el centro 
político? ¿O no hay liderazgo en 
el centro político?

- Creo que el centro político se ha 
desdibujado por falta de alterna-
tivas. Cuando los representantes 
tradicionales del mundo de centro 
izquierda renegaron de su historia 

reciente, de la Concertación, para 
parecerse al Frente Amplio y ser 
más ‘cool’, destruyeron probable-
mente un espacio político que era 
muy valorado y que la gente hoy 
día vuelve a valorar. Hoy día no hay 
liderazgos nítidos, claros. Desde el 
punto de vista global, uno podría 
mirar a gente como Ximena Rincón, 
Matías Walker, por un lado. Por otro, 
está Andrés Velasco. Tú empiezas a 
mirar gente por ahí. Y hay mucha 
gente más joven. Está la misma Ja-
viera Parada, está también Cristóbal 
Bellolio. El país merece mucho más 
que estar pasando de un sector de la 
izquierda a un sector de la derecha, 
donde al final del día, la gestión es 
bastante deficiente, si finalmente 
Chile en los últimos diez años ha 
decaído en gobernanza, ha caído 
en calidad de gestión, ha decaído 
en calidad de debate político, y eso 
es un problema que no se resuelve 
sólo con un liderazgo, se resuelve 
más bien mostrando alternativas 
distintas. 
- ¿Cree que el centro político 
tiene una opción real de 
presentar una candidatura 
competitiva para las 
Presidenciales de 2025?

- Todavía está muy líquido el 
ambiente, pero mi percepción es 
que va a depender mucho de cuál 
sea el juego que haga Chile Vamos 
en el Consejo Constitucional, y 
las decisiones que tomen en sus 
respectivas elecciones internas 
los partidos. Lo digo porque Chile 
Vamos tiene una oportunidad 
que no había tenido antes. Tiene 
una opción a la derecha de ellos, 
y por tanto ya no son la derecha. 
Podrían vestirse de verdad como 
centro derecha, en la medida que 
no intenten parecerse al Partido 
Republicano. Un poco lo que le 
pasó al PPD con el Frente Amplio, 
que intentó ‘frentampliarse’ y des-
apareció. Hoy ya no tiene ninguna 
influencia política. Porque la gente 
no vota por la copia, la gente vota 
por el original. Si Chile Vamos logra 
instalarse como una coalición de 
centro derecha que recoge ideas 
libertarias y propias de lo que fue 
la ex Concertación, se podría armar 
ahí una gran alianza política, y ahí 
podría tener viabilidad. Pero si la 
derecha se ‘derechiza’, va más a lo 
conservador, mi percepción es que 
puede no haber opción ahí.
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Identidad y progreso
Un modelo de desarrollo 
competitivo económicamente y 
anclado en aspectos identitarios 
es la fórmula que muchos países 
desarrollados han utilizado para 
que los diferentes territorios 
desplieguen sus mejores 
condiciones. Es evidente que la 
difusión de conocimientos sobre el 
patrimonio cultural será siempre 
un aporte importante para la 
educación de los jóvenes y, por 
carácter transitivo, del resto de la 
sociedad, no podemos confiar en 
que será suficiente para generar el 
capital social que Ñuble necesita para 
superar su rezago económico y social.

La identidad de una región y la de sus ciudada-
nos y ciudadanas se construye según sus riquezas 
y flaquezas, de acuerdo con sus concepciones y a 
lo largo de un proceso histórico y cultural que va 
definiendo una personalidad que la hace única e 
irrepetible. Pero a su vez, una región también ge-
nera un cierto tipo de ciudadano que ha nacido y 
ha crecido dentro de ella, en sus comunas, barrios, 
colegios y universidades que la conforman. Desde 
esta perspectiva, es también posible tener una mi-
rada estratégica para preservar y potenciar nuestra 
identidad y orientarla hacia ciertos objetivos sociales 
y económicos. 

Profundizando en este aspecto, el sistema edu-
cativo aparece como un recurso central para incor-
porar este atributo como materia de estudio en el 
currículo escolar, y así transmitirlo a las futuras 
generaciones. 

Por lo mismo, sería deseable concebir este aporte 
desde una perspectiva global, que se haga cargo 
de toda la complejidad que encierra la identidad 
de una comunidad que tiene raíces ancestrales y 
se expresa en múltiples actividades: artesanías y 
manufacturas; costumbres, juegos tradicionales; el 
contexto histórico y paisajístico; las danzas, fiestas 
y celebraciones; sus creencias, mitos y leyendas y 
también formas de organización social. 

Aunque es evidente que la difusión de conocimien-
tos sobre el patrimonio cultural será siempre un 
aporte importante para la educación de los jóvenes 
y, por carácter transitivo, del resto de la sociedad, 

no podemos confiar en que será suficiente para 
generar el capital social que Ñuble necesita para 
superar su rezago económico y social. 

El experto en desarrollo territorial, Sergio Boisier, 
plantea que la identidad también puede jugar un 
rol importante en cuanto promover tres principios 
que deberían encontrar eco en nuestro sistema 
económico: desarrollar productos globalmente 
aceptados y propios de la cultura local; proponer 
que cada localidad recurra a sus propios recursos 
y potencialidades para desarrollar estrategias que 
posicionen a sus productos en los mercados priori-
zados, e incentivar y promover nuevos liderazgos, así 
como la investigación y capacitación permanente. 

Un modelo de desarrollo competitivo económica-
mente y anclado en aspectos identitarios es la fórmula 
que muchos países desarrollados han utilizado para 
que los diferentes territorios desplieguen sus mejores 
condiciones, esas que incentivan su autorrealización 
y al mismo tiempo hacen de ellas un instrumento 
para su crecimiento y el de su comunidad. 

El ejercicio de dibujar un horizonte común requiere 
que nos animemos a mirarnos al espejo y describir 
qué vemos. Después de tal ejercicio, acaso no nos 
reconociéramos. Y por ahí, justamente, deberíamos 
comenzar: por reconocernos y advertir, de ese modo, 
cuánto hemos cambiado, lo mmismo que nuestras 
fortalezas y debilidades. De ser así, el objetivo de 
alcanzar el esquivo desarrollo y dejar de ser los más 
pobres de Chile, ciertamente, podría estar más cerca 
de nuestro alcance.

Un compromiso ético con el “nunca más”

Marcela Ríos 
Tobar

Socióloga, 
politóloga

E
l debate sobre la conmemora-
ción de los 50 años del golpe de 
Estado ha dejado en evidencia 
que aún no hemos logrado esta-
blecer mínimos éticos comunes 

ni construir una memoria compartida 
sobre nuestra historia. Mientras para los 40 
años del golpe el ex Presidente Sebastián 
Piñera interpelaba a su sector a reconocer 
el rol de “cómplices pasivos”, líderes sub-
40 de derecha llamaban a abandonar la 
mención explícita de apoyo al golpe en 
las declaraciones de principios de RN 
y la UDI, y solo algunas voces aisladas 
defendían el pinochetismo.

Hoy, a 50 años del golpe cívico-militar, 
la opinión de moderados de derecha es 
imperceptible frente a la fuerza avasalla-
dora de la ultraderecha y los nostálgicos 
del régimen militar que han resurgido, 
impidiendo establecer mínimos comu-
nes éticos para construir una memoria 
compartida sobre ese hecho de nuestra 
historia. Basta recordar a aquellos di-
putados que dicen “justificar” el golpe 
de Estado y otros que anuncian que 
“celebrarán” la fecha.

En redes sociales se difunden mensa-
jes no solo negacionistas respecto de la 
existencia de violaciones a los derechos 
humanos, sino que, reconociendo esas 

violaciones, se promueve la celebración de 
la violencia y represión: basta recordar la 
venta de vinos e insignias conmemorativas 
con frases como “les daremos un nuevo 
golpe”, “descorcharemos champaña para 
el 11”, “el problema es que no los mataron 
a todos”, por citar algunos ejemplos.

A diferencia de lo que fuera el aprendi-
zaje experimentado en Alemania después 
de la destrucción de su democracia y los 
horrores del nazismo, en el Chile de hoy 
el repudio al terrorismo de Estado no 
es una memoria hegemónica. Y si bien 
todos podemos aceptar que es legítimo 
tener valoraciones distintas sobre nuestra 
historia, debemos distinguir el debate 
de ideas sobre hechos y causas, de los 
principios éticos, bases estructurales de 
nuestra convivencia democrática. Cuando 
existe libertad de cátedra, autonomía en 
las universidades y libertad de expresión, 
siempre habrá debate de ideas. Historia-
dores y académicos seguirán estudiando 
las causas, hechos y consecuencias de la 
Unidad Popular, del golpe de Estado y la 
dictadura civil-militar.

Sin embargo, la democracia no se 
protege solo desde el debate académico. 
Su presente y futuro requieren una con-
dena ética y moral a los golpes de Estado 
como mecanismo para dirimir conflictos 

políticos. Un rechazo nítido a imponer, 
por la fuerza, una salida fuera de las reglas 
constitucionales; bombardear el Palacio 
de Gobierno, cerrar el Congreso, proscri-
bir a los partidos políticos, intervenir las 
universidades y al Poder Judicial, cerrar y 
controlar los medios de comunicación y a 
periodistas, usurpar bienes y propiedades 
de opositores, promover despidos masivos 
en razón del pensamiento político, exiliar 
a miles de compatriotas, crear campos de 
prisión política, policías secretas, entrenar 
personal especializado en tortura, impulsar 
una política de exterminio y ejecución, 
hacer desaparecer los cuerpos de las 
víctimas, condenando a sus familias al 
martirio de un duelo permanente.

Construir memorias compartidas 
requiere un compromiso ético con el 
“nunca más”. Un “nunca más” tanto res-
pecto del golpe de Estado como crimen 
fundacional, como con la violación de los 
derechos humanos que este posibilitó. 
No se trata de imponer una visión única 
sobre el Gobierno de la Unidad Popular 
o las causas que llevaron al golpe de Es-
tado, sino de establecer un compromiso 
moral con la democracia como la única 
y mejor forma de gobierno, patrimonio 
de todos y todas y no solo de un sector 
de la sociedad.

roxsa.es_ Qué pasará con las 
entradas del partido Audax-
Ñublense? Una vergüenza, 4 
horas esperando, mis hijos todos 
mojados y nadie dice nada!

@cbellolio. Esto es un chantaje 
inaceptable en democracia. 
Si ya hay señales claras que el 
robo se trató del “cuento del 
tío” y las teorías conspirativas 
quedan como lo que son, están 
cobrando una cuenta injusta al 
ministro Jackson. Tanto cuesta 
actuar con rectitud?

@bdelamaza. Por muy amigos 
que sean, ahora si la presencia de 
Jackson en el gobierno se hizo 
insostenible por muy inocente 
que sea de todo lo que se le 
acusa.

@RafaelHarvey3. @fidelsenador 
debe ser el único descriteriado 
que se atreve a andar 24/7 
escribiendo en RRSS con odio y 
pocas pruebas, en vez de ir a la 
Fiscalía o presentar querellas. 

Erre Dido. Si quieren tributar 
más, favorezcan el crecimiento 
del país, como en Uruguay; así 
se obtiene más recaudación, no 
aplastando la parte privada. 
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Si le dan las mayorías para imponer un tex-
to conservador, probablemente Chile Vamos 
pueda estar hipotecando ser gobierno”

Diva Serra Cruz 
abogada, académica udec

La respuesta en materia penal económica 
ha llegado a ser muy menor en relación a 
otro tipo de delincuencia”

Destacada
Reforma tributaria y eficiencia del gasto público
Señor Director:

En el contexto de una nueva discusión en torno a una reforma tributaria, y a propósito de las diferentes posturas 
políticas y académicas que existen en torno a ella, es probable que la conversación se torne más técnica (y seamos 
capaces así de converger a un pacto fiscal) si es que un organismo internacional lleva a cabo un estudio sobre la 
eficiencia del gasto público en Chile. 

Un estudio externo sobre la eficiencia del gasto público, por ejemplo, llevado a cabo por el BID o la OCDE (y valida-
do por Dipres), permitiría objetivar la discusión respecto de cuáles son los recursos con los que cuenta hoy el Estado, 
cuáles son las posibles oportunidades de mejora en el manejo de los recursos fiscales y, en consecuencia, determinar 
así cuáles son los ingresos tributarios marginales extra que requerimos para atender adecuadamente y de manera 
sustentable en el tiempo, las demandas que hoy día están sobre la mesa. Más aún, se podrían definir umbrales en 
términos del nivel del Producto Interno Bruto, que gatillen la anexión de nuevas políticas o ayudas sociales en el futuro, 
o la ampliación de las ya existentes.

Rodrigo Montero                                                                                                                                                                                                                                                     
 Decano Facultad de Administración y Negocios Universidad Autónoma

Concientización del ACV
Señor Director:

En el marco del Día Mundial del Cere-
bro se vuelve necesario abordar un tema 
de vital importancia: la concientización 
sobre el accidente cerebrovascular (ACV), 
una condición que afecta a millones de 
personas en el mundo, segunda causa 
de defunción en Chile y primera causa 
de discapacidad adquirida de adultos 
en el país entre 2019 y 2022, según datos 
del Ministerio de Salud.

Médicos del sector público y privado 
revelaron la inequidad existente al acceso 
a tratamientos como la trombólisis, con 
una “carencia absoluta” en los extremos 
norte y sur. Esto implica que como socie-
dad debemos trabajar en conjunto para 
garantizar la equidad en la atención 
médica y buscar soluciones innovadoras 
que superen estas barreras.

Para superar estas barreras será 
prioritario el traspaso de información 
a la población con tal de garantizar que 
cada persona, sin importar su ubicación 
o situación socioeconómica, tenga 
igualdad de oportunidades para recibir 
el tratamiento adecuado y ello permita 
incluso salvar vidas.

Ricardo Cortés
Gerente General de Medtronic Chile

Si no puedo hablar
Señor Director:

Es indudable que para los malos 
gobiernos es tentador el control de los 
medios. Son innumerables las pruebas 
que la historia nos pone a disposición, 
de que ello ha sido siempre una opción 
real para los regímenes que no quieren 
que la verdad se sepa.

Petrifiquemos la idea: Sólo le teme 
a la verdad aquél que tiene algo que 
esconder.

Hemos visto cómo el gobierno a desig-
nado a dedo a personajes de gobiernos 
pasados, cuyo fin es “determinar” una 
especie de vara que deberán superar 
los ciudadanos que desean expresarse, 
lo que marcará un límite entre lo que 
podemos decir sin temor y lo que ellos 
encuentran incorrecto. Han encontrado 
una palabra correctamente política, la 
han denominado “desinformación”. 
Para aquellos que estamos vacunados 
contra la verborrea, nos queda claro que 
el nombre original es “censura”.

Pretender poner un manto de temor 
sobre el derecho de expresarse es imponer 
una mordaza. ¿En qué pie quedamos los 
ciudadanos que no nos gusta quemar 
neumáticos, lanzar piedras a la poli-
cía, quemar iglesias, saquear centros 
comerciales, escupir o tirar agua a las 
autoridades, sino que nos expresamos con 
objetividad, con verdad, con franqueza 
y a rostro descubierto? 

Freddy Blanc
Consejero Nacional PRCh

Alejandro Pizarro Soto 
Señor Director:

Lo conocí en la sala de revistas de la 
Biblioteca Nacional, buscaba las revistas 
liceanas, “Ratos Ilustrados” y “Rumbos”. 
Cuando un señor desconocido se acercó 
para decirme que insistiera porque esas 
revistas estaban en la Biblioteca Nacional. 
Fue el comienzo de una relación que 
duró pocos años, pero que fue intensa 
y muy grata. En mi larga trayectoria he 
conocido a pocos investigadores tan 
generosos como este amigo que nadie 
me presentó, pero que habría de serlo 
hasta su muerte. Lo que uno buscara, él 
sabía dónde estaba y en muchos casos 
tenía copia y fotografías que compartía de 
inmediato, sin exigir nada. Generosidad 
muy escasa. 

Viajé hasta Lebu para acompañarlo 
en su funeral, uno de los más conmo-
vedores al que he concurrido en mi 
larga vida. Fue impresionante la salida 
de su féretro desde la iglesia repleta 
de paisanos, todos cantando “Soy de 
Lebu…”, hermosa canción que marca 
la fuerte identidad de esos vecinos con 
su entorno. La multitud siguió el féretro 
a pie hasta el cementerio, donde fue 
despedido con el cariño y admiración 
que merecía. 

Tenía una biblioteca espectacular 
y una cantidad de archivos, no tengo 
idea que pasó con ese valioso material 
que sería una pena se malograra por 
el abandono. Me acabo de enterar que 
este año se cumplieron 100 años de su 
nacimiento (3 de marzo de 1923) y se 
me ha venido a la memoria con una 
irresistible emoción. 

La vida enseña que no abundan en este 
mundo los buenos de verdad y cuando 
se ha tenido el privilegio de encontrarse 
con uno y sentir una calidad humana 

absolutamente excepcional se siente 
deudor de haber encontrado esa joya 
en el camino. Alejandro Pizarro Soto 
es una de esas joyas que se agradecen 
a la vida. 

Alejandro Witker
Historiador

Prioridad ciudadana
Señor Director: 

En su última edición, la encuesta 
Plaza pública de Cadem Señala que la 
reforma más anhelada por la ciudadanía 
es la del sistema de salud, incluso por 
sobre aquellas que están en constante 
discusión mediática como el pacto fiscal 
y la reforma previsional (por ningún 
motivo menos importantes). 

En efecto, las demandas de la ciuda-
danía por un mejor sistema de salud son 
históricas y se han acrecentado en los 
últimos años producto de la pandemia 
y de las implicancias que tiene para el 
sistema en su conjunto, la grave crisis 
de las Isapres. Todo ello se traduce en 
un descontento generalizado hacia 
nuestro sistema sanitario, por lo que 
es imperativo avanzar hacia una pronta 
reforma que robustezca el rol del estado 
en la rectoría y organización de la salud 
en Chile. 

Señalo al Estado como eje de esta re-
forma, producto de la evidente e histórica 
incapacidad de los prestadores privados, 
bajo la norma del actual sistema, de avan-
zar en aspectos fundamentales para la 
salud pública como el acceso, la equidad, 
la promoción y la prevención.  

Tras la promulgación del AUGE, la 
excelente política pública del copago 
cero y el comienzo de la universalización 
de la atención primaria,  debemos dar 
otro paso sustantivo que garantice el 
derecho a la salud con acceso y  cober-
tura sanitaria universal de manera tal  
que el estado asegure la provisión de 
servicios de calidad y oportunos para 
todas las personas y comunidades sin 
discriminación alguna. Aquello no se 
logra sin  reformar el actual sistema de 
salud y sin la regulación del rol que deben 
cumplir las Isapres en ese escenario; las 
de un seguro complementario. 

Alex Martínez del Campo
Frente de Salud Convergencia Social 

Ñuble

- ¿Y si llamamos para preguntar por la contraseña?

Encuentro de apicultores. No menos de 120 
apicultores llegaron a Quillón para ser participes del 
Tercer Seminario Apícola, oportunidad de apoyo hacia 
los apicultores que sufrieron pérdidas de sus colmenas y 
producción durante el incendio del pasado verano 2023.

¿Usted cambiará su domicilio electo-
ral?

22%
Sí

78%
No

Primera función de cine. 
30 de julio de 1898, La Discu-
sión da cuenta de la primera 
función del cinematógrafo en 
el Hotel Universal. Un hito social 
y tecnológico, apenas 3 años 
después de la primera película ex-
hibida por los hermanos Lumière 
en París. 
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Opinión.
Pensiones: hoy más lejos que nunca

Luis Machuca
Ingeniero Comercial, Magister 
en Planificación y Gestión 
Educacional

V
ista retrospectivamente, 
la marcha denominada 
como “la más grande de 
Chile”, que ocurrió el 25 
de octubre de 2019 en el 

contexto del denominado estallido 
social del mismo año, lastimosamente 
tuvo otra característica: ha sido la más 
infructuosa. H

Las personas que marcharon el día 
mencionado, lo hicieron mayoritaria-
mente enarbolando reivindicaciones 
concretas, de entre las cuales las 
pensiones (eliminación de las AFP) 
ocupó un lugar prioritario. Quizás 
fue la demanda más claramente 
expuesta. Y hoy, esa aspiración está 
más lejos que nunca anteriormente 
de lograrse. 

Por razones que están por dilucidarse 
aún, la clase política –casi unánime-
mente– tradujo todas las aspiracio-
nes a una, que apenas figuró en las 
consignas: una nueva Constitución. 
Y desde entonces, todas las cartas 
se jugaron a ese único objetivo. El 
resultado es conocido y puede todavía 
empeorar, porque las distintas fuerzas 
reaccionarias están envalentonadas y 
apuestan a ir por más.

Las fuerzas progresistas están pa-
gando las consecuencias de al menos 
dos errores importantes. Uno: no haber 
sido capaces de dar conducción a las 
manifestaciones habidas durante el 
estallido, dejando que estas se dieran en 
un contexto de casi anarquía, con gran 

El gobierno ha fallado no-
toriamente en explicitar su 
proyecto de reforma previ-
sional y parte importante 
de esa falla es el ya mencio-
nado tratamiento conjunto 
de mejora en PGU y cam-
bios al DL 3.500 o su deroga-
ción, que permita mejorar 
las pensiones autofinancia-
das con cargo a los ahorros 
obligatorios captados por 
las AFP. El gobierno cuenta 
con herramientas adminis-
trativas para mejorar estas 
últimas, pero ha optado por 
no utilizarlas. Apostando al 
todo o nada, de nuevo. 

presencia de lumpen y consecuentes 
hechos delictuales. Dos: no haber he-
cho propicia la situación de casi total 
abatimiento de la derecha económica 
y política para haber ido entonces, 
no ahora, por reformas concretas en 
materias largamente postergadas, 
pensiones entre ellas. 

La situación actual del tema previ-
sional es de casi nulo avance. Resulta 
casi anecdótico que una votación de la 
Comisión de Trabajo se haya traducido 
en un cambio semántico en un artículo. 
Poco logro para modificar un decreto 
ley (3.500 d 1981) que rige ya hace 42 
años y que creó el sistema de ahorro 
obligatorio de AFP.

Adicionalmente, la decisión del 
gobierno de amarrar una eventual 
modificación al actual sistema previ-
sional a un incremento en la PGU no 
ha hecho sino imposibilitar avances 
en los dos temas.

La actual ministra del Trabajo, 
Jeannette Jara,  corre el alto riesgo de 
seguir la suerte de sus antecesores- 
tres a lo menos- que recibieron igual 
tarea (sacar adelante una reforma 
previsional) y no lo consiguieron.

En algún momento se habló de la 
ministra Jara como la nueva “estrella” 
del gabinete, pero sabemos que la luz 
de una estrella puede seguir siendo 
visible aunque ya hace mucho tiempo 
haya dejado de existir. La excesiva 
exposición de la señora ministra y los 
elogios recibidos hasta de la derecha, 

no eran gratuitos. Las AFP no se tocan. 
No por nada son prácticamente el 
último gran “logro” del neoliberalismo 
que permanece intacto. Y la creación 
de la PGU ha contribuido a afianzarlas 
aún más, porque ha generado la ilusión 
de que las pensiones en Chile han 
mejorado y  para determinados sec-
tores, (un representante de la derecha 
habló de “clases bajas”) sería casi ya un 
tema resuelto. La oposición, resuelta 
a impedir el avance de toda reforma 
al sistema, se ha atrincherado en la ya 
eterna cuestión de cómo distribuir un 
eventual incremento de la cotización, 
con cargo al empleador. Y el gobierno 
ha caído en esta trampa.

El gobierno ha fallado notoriamente 
en la explicitación de su proyecto de 
reforma previsional y parte importante 
de esa falla es el ya mencionado trata-
miento conjunto de mejora en PGU y 
cambios al DL 3.500 o su derogación, 
que permita mejorar las pensiones 
autofinanciadas con cargo a los aho-
rros obligatorios captados por las AFP. 
Es necesario señalar que el gobierno 
cuenta con herramientas administra-
tivas para mejorar estas últimas y ha 
optado por no utilizarlas. Apostando 
al todo o nada, de nuevo. 

Así que, si usted marchó por mejo-
res pensiones, quizás esté pensando 
hoy que lo engañaron y que entonces 
quizás habrá que repetir el esfuerzo 
de entonces, pero esta vez estar más 
atento al actuar de la clase política.

Marisa Navarrete Novoa
Abogada penalista, ex Fiscal 
de Delitos Económicos y Medio 
Ambiente

Un “téngase presente” en los delitos económicos

A
nte el “téngase presente” 
que la Confederación de 
la Producción y el Co-
mercio (CPC) ingresó al 
Tribunal Constitucional 

en relación con el proyecto de ley de 
delitos económicos, aprobado por el 
Congreso, por la presunta inconstitu-
cionalidad de la que adolecería, parece 
necesario decir algunas cosas, no del 
ámbito constitucional, sino desde la 
criminalidad.

El endurecimiento de las penas por 
delitos económicos y el establecimiento 
de delitos ambientales, ha sido una 
aspiración de los ciudadanos, que 
constatamos con desesperanza cómo 
la desigualdad en el tratamiento de 
delitos económicos versus delitos 
comunes, se hace evidente en los 
múltiples casos que se conocen en los 
tribunales de justicia. Porque resulta 
evidente que cuando existen grandes 
intereses económicos comprometidos, 
el eslogan de “el máximo rigor de la 
ley”, “delincuentes se le acabó la fiesta” 
y otros  dichos similares,  se reblandece, 
o simplemente se calla por los mismos 
que otrora lo replicaban a gritos.

Por eso cuando han sido los propios 
legisladores los que, hace no tanto, 
fueron involucrados en los escándalos 
del financiamiento ilegal de campañas 
mediante la comisión de delitos tribu-
tarios, aprueban una ley que va en el 
sentido que la comunidad anhela, no 
puede menos que aplaudirse, aunque 

Los ciudadanos consta-
tamos con desesperanza 
cómo la desigualdad en 
el tratamiento de delitos 
económicos versus de-
litos comunes, se hace 
evidente en los múltiples 
casos que se conocen en 
los tribunales de justicia. 
Porque resulta evidente 
que cuando existen gran-
des intereses económicos 
comprometidos, el eslo-
gan de “el máximo rigor 
de la ley” se reblandece, o 
simplemente se calla por 
los mismos que otrora lo 
replicaban a gritos.

con algo de sorpresa.
Y cabe entonces preguntarse, no ya 

desde la visión parcializada y probable-
mente legítima de quienes hacen los 
planteamientos ante el Tribunal Cons-
titucional, sino desde una perspectiva 
ciudadana: ¿hay inconstitucionalidad 
-como acusan- “al ‘seleccionar’ a un 
determinado grupo de personas que 
trabajan en ciertas organizaciones, 
para aplicar un régimen punitivo 
distinto -y por cierto- más gravoso 
que el general”? 

Y nosotros podemos extender aún 
más las preguntas, las que se respon-
den solas: 

¿Hay discriminación de los funcio-
narios públicos cuando se les sanciona 
más gravemente por conductas que 
si se cometen por personas que no 
lo son? 

¿Hay discriminación con los pro-
fesores, tutores, y encargados del 
cuidado de niños cuando cometen 
delitos contra ellos y por esta razón 
se les agrava la pena? 

¿Hay discriminación en las personas 
que son sancionadas más duramente 
por delitos contra su familia?

Ya en el 1939 el sociólogo norteame-
ricano Edwin Sutherland constató la 
abismante disparidad que existe entre 
los llamados “delitos de cuello blanco” 
con los delitos comunes, en varios 
aspectos, en especial en su propia 
consideración y en su tratamiento.

Delitos de “cuello blanco” que, 

siguiendo a Sutherland, han sido 
beneficiados desde siempre por una 
mecánica que facilita su impunidad: 
prestigio social de los involucrados, 
redes de protección en el aparato judicial 
e investigativo, apoyo incondicional 
de los “socios” en los términos de la 
asociación diferencial desarrollada por 
el mismo autor, asesoría de grandes 
estudios de abogados de reconocido 
prestigio, entre otras varias caracte-
rísticas, cuya vigencia es evidente por 
estos confines.

Así visto, no parece muy sostenible 
decir que haya discriminación en contra 
de “determinado grupo de personas que 
trabajan en ciertas organizaciones”.  
Y menos existe, como lo sostienen 
los redactores del “téngase presente”, 
una cuestión ideológica.

¿Hay acaso una cuestión ideológica 
en pedir penas más duras para deli-
tos de pedofilia? ¿O en pedir “mano 
dura” por delitos comunes contra la 
propiedad? Cabe recordar que los 
delitos económicos son, al fin y al 
cabo, delitos contra la propiedad y 
cuando se cometen  en el contexto 
empresarial, muchas veces las víctimas 
no son un número poco considerable 
de personas. Y qué decir de los delitos 
medioambientales, en un tiempo en que 
nos encontramos “corriendo el riesgo 
de un colapso generalizado del orden 
natural”, en palabras del académico 
Gastón Soublette.

Téngase presente.
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TopFive EnRedes
Caso “Cuentas Corrientes” en 
manos de Fiscal de Los Lagos

Noticia
Relacionada

1

Por decisión del fiscal nacional, Ángel Valencia, la 
investigación de la causa por presuntos hechos de 
corrupción, llamada “Cuentas Corrientes”, que comenzó 
a gestionarse en la Región de Ñuble y se formalizó 
en el Juzgado de Garantía de Bulnes, a fines de abril 
de este año, seguirá en manos de la fiscal regional 
del Los Lagos, Carmen Gloria Wittwer. 
Actualmente, en Ñuble hay ocho personas imputadas: 
el empresario Rodrigo Carmona, el exconcejal Rodrigo 
Sandoval; el alcalde de San Ignacio, César Figueroa,  
el director de Salud de San Ignacio, Krysler Monroy. 
También  el alcalde de Ñiquén, Manuel Pino; el jefe 
del DAEM de ese consistorio, Carlos Fernández, el 
jefe de gabinete de San Ignacio, Edgardo Suazo, y el 
director de Finanzas Hugo Troncoso.

Rechazan nuevo plantel 
porcino de Maxagro en Ñiquén

Noticia
Relacionada

2

Con el único voto a favor del Servicio de Evaluación 
Ambiental (SEA) y los votos en contra de ocho entida-
des públicas de Ñuble (Medio Ambiente, Salud, MOP, 
Agricultura, Vivienda, Transportes, Desarrollo Social y 
el delegado presidencial), la Comisión de Evaluación 
Ambiental (Coeva) de la región de Ñuble, rechazó el 
proyecto Instalaciones Agropecuarias Santa Inés, que 
consiste en la construcción de un plantel porcino, por 
parte de la empresa Maxagro, en Ñiquén. Ello, pese a 
que el SEA había recomendado su aprobación sobre 
la base de las evaluaciones hechas por los servicios 
consultados. 
Según la DIA, se trata de una inversión de US$9 
millones en un predio de 157 hectáreas en el sector 
Paredones de la comuna de Ñiquén.

Permisos de edificación: 
la peor cifra en 5 años

Noticia
Relacionada

3

Una preocupante baja en los permisos de edifica-
ción en Chillán, en junio pasado, reveló el informe 
elaborado por la Unidad de Estudios de la Cámara 
Chilena de la Construcción-Chillán, según el cual, la 
superficie autorizada alcanzó apenas los 597 metros 
cuadrados, la cifra más baja de los últimos cinco años, 
lo que plantea desafíos significativos para el sector 
de la construcción local, apuntan desde el gremio. 
Esto representa una estrepitosa caída de 96% en 
comparación con junio de 2022, cuando la superficie 
autorizada en Chillán totalizó 14.940 m2. 
“La recuperación futura dependerá tanto de las varia-
bles macroeconómicas como de las políticas que se 
definan de aquí a finales de año”, planteó el presidente 
de la CChC, Ricardo Salman. 

Ñuble lidera tasa de delitos 
sexuales en contra de niños

Noticia
Relacionada

4

La Fundación Amparo y Justicia hizo una investigación 
de corte nacional , respecto a las incidencias y tasas 
de agresiones sexuales la que arrojó como resultado 
que la Región de Ñuble y “lamentablemente, lidera 
la tasa de incidencias en materia de abusos sexuales 
en el país. Esto es duro hablarlo pero también es 
sano que se conozca”, comentó durante su visita a la 
Región de Ñuble la directora nacional del Servicio de 
Protección Especializada a la Niñez y Adolescencia, 
Gabriela Muñoz. La investigación concluye que solo 
en 2022 hubo 1.722 niños (4.54 % del total nacional) 
y adolescentes que fueron víctimas de algunos de 
los delitos contemplados en la Ley 21.057. Tales ci-
fras equivalen a una tasa de 15 víctimas por cada mil 
habitantes, la tasa más alta del país.

Gobernador advierte de 
“licencia social” para Punilla

Noticia
Relacionada

5

En el marco de su participación en la reunión de 
la Mesa Cordillera, en San Fabián, convocada para 
analizar las implicancias del proyecto embalse La 
Punilla, el gobernador regional de Ñuble, Óscar 
Crisóstomo, pudo conocer, de primera fuente, la 
visión de la comunidad respecto a esta iniciativa y 
enfatizó la necesidad de trabajar junto a los vecinos. 
“La reflexión que tenemos es que el embalse Punilla 
podría estar en riesgo si no se toma en cuenta a las 
comunidades. Creo que es importante escucharlas, 
aceptando cuáles son finalmente las demandas que 
ellos legítimamente tienen, porque lo que ellos es-
tán pidiendo es que se pueda proteger el territorio, 
el ecosistema, a las más de 100 familias que van a 
quedar viviendo en el sector.

@AlRod1963. Lo que se 

entiende de la negativa 

de Sofofa ante la nueva 

ley es: Si nos vigilan, 

si tenemos que rendir 

cuenta transparentemente, 

si nos atrapan en delitos 

económicos, si se 

implementan leyes que 

castiguen con cárcel 

esos delitos, entonces, 

se afectará la actividad 

empresarial en Chile. Es 

impresentable. 

kendall_bjj_ Más que 

ejercer un derecho, es 

un acto de matonaje en 

contra de la ciudadanía, 

dejándola sin servicios 

públicos. 

@mmlagoscc. Ofende 

que tantos chilenos 

justifiquen el golpe de 

Estado. Es síntoma de 

un trastoque valórico 

profundamente 

antidemocrático.

@Divididos_Sumo. Una 

Catástrofe! Luis Silva jefe 

de bancada constituyente 

republicana promueve: 1. 

Fin a aborto en 3 causales 

2. Fin a la paridad de 

mujeres en cargos de 

representación popular. 

3. Limitación al derecho a 

huelga de los trabajadores. 

Chilenos, bienvenidos a 

1915!
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Será Noticia La Encuesta

Tags

Felipe Camaño
diputado independiente-dC

¿En Ñuble la derecha es el único sector 
político que existe? Si bien es mayoritario, 
es necesario que las otras expresiones po-
líticas también tengan espacio de repre-
sentación, es sano para la democracia”

maría elena Hellman
presidenta Consejo regional Ñuble de aneF

Se crearon tres provincias, y hoy ningu-
na de ellas tiene servicios públicos de 
carácter provincial instalados. El centra-
lismo continúa, pero ahora no en Con-
cepción, sino que en la capital regional”

¿Está de acuerdo con aumentar 
la dotación de personal en los 
servicios públicos de la región de 
Ñuble?

482 votantes enladiscusion.cl

N
o

 3
1%

sÍ
 6

9%Colegio de Profesores llama a paro nacional
El Colegio de Profesores anunció un 
paro nacional docente programado 
para el próximo miércoles 26 de 
julio, movilización que pondrá en el 
centro demandas “indispensables” 
al Gobierno que apuntan a mejorar 
sus condiciones laborales. Según el 
gremio, el paro tendrá un carácter 
“ascendente”, iniciándose con una 
huelga de 24 horas con posibilidad de 
prolongarse en caso que las demandas 
no sean resueltas. “Es un paro que va 
a involucrar a todo el profesorado de 
todo el país”, indicó el presidente del 
magisterio, Carlos Díaz.  Además, se 
determinó un segundo paro de 48 
horas para los días 2 y 3 de agosto, 
así como también el próximo 17 y 18 
de agosto se llevará a cabo su Asam-
blea Nacional para poner fecha a un 
eventual paro indefinido. De acuerdo 
a Díaz, las autoridades del Ministerio 
de Educación comprometieron una 
respuesta concreta para el pasado 18 
de julio, cuestión que no se habría 
cumplido. 
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Entrevista.

Manuel Parra, Presidente de la Federación de 
Pescadores de Orilla de Ñuble

Hace casi un año que Manuel Parra asumió un cargo muy rele-
vante en la actividad pesquera de la región de Ñuble. Se trata de 
la Federación de Pescadores de Orilla de Ñuble, la cual se formó 
recientemente con el objetivo de atender las demandas de la acti-
vidad marítima de estos productores, la cual se basa en productos 
que se mantienen en la orilla de las costas de la región. Hace varios 
años que los pescadores demandaban una estructuración para 
poder entregar las inquietudes y que estas puedan ser escuchadas 
por las autoridades. Es por eso que Manuel, quien lleva más de 55 
años en el rubro y también es el actual presidente del sindicato de 
la localidad de Taucú en Cobquecura, fue el encargado de liderar 
a la federación y poder lograr estabilidad comercial a un rubro 
importantísimo para la economía local. Nacido en dicha comuna 
el pescador cuenta que ha sido una vida llena de luchas para lograr 
la regularización de esta actividad y que esperan tener un carnet de 
alguero, para poder trabajar en el área de manejo en la zona.

Nosotros tenemos que trabajar durante el año y Taucú necesita ayuda, 
más orientación para poder postular a los proyectos que salgan. Tene-
mos herramientas, pero nos falta mucho aún para seguir creciendo”

Cuánto lleva trabajando el rubro pesquero y cómo 
empezó?

Muchos años atrás, antes del 73, desde muy pequeño. Toda mi vida he 
vivido aquí en Taucú y he trabajado tanto en el mar como en la agricultura. 
Nosotros íbamos a sacar jaibas con chinchorros que se le llamaban antes 
y se las llevábamos a nuestras mamás para que las cocinaran y las vendie-
ran en Cobquecura, porque no salían, no había botes acá. Después de ahí 
nosotros comenzamos a trabajar en el cochayuyo y lo llevaba amarrado a 
Chillán para venderlo. Después empecé a crecer y a ayudar a mi papá en 
la agricultura, recogiendo y juntando para poder sobrevivir.

Cómo empezó a formarse el sindicato de pescadores en la 
zona?

Éramos mucha gente sin trabajo y se me ocurrió de formar este sindicato 
aquí en Taucú. Comencé a juntar más gente para poder formalizarnos 
como grupo y empezamos a hacer reuniones, yendo a otras ciudades para 
poder sacar nuestros documentos de pescadores artesanales. La Federa-
ción se formó hace poco, ya que pensamos que como Ñuble era región 
nueva, necesitaba una Federación que juntase a todos los sindicatos. Yo 
pensando que no me iban a elegir a mí, pero le agradezco a Dios que me 
ayudó en ese sentido, para mi ha sido un gran aporte y de la unión de los 

Cuáles son las principales demandas que tienen los 
pescadores actualmente dentro de su actividad?

Nosotros necesitamos ahora un carnet de alguero para nuestro sindicato 
en Taucú, para nosotros sacar las algas directamente y venderlas de manera 
formal ya que lo sacamos solo cuando hay alta marea. En ese sindicato somo 
28 pescadores y pescadoras. En la Federación, donde somos cerca de 150, 
entre tres sindicatos, necesitamos más materiales. Queremos construir 
unos módulos, pero nos falta madera para empezar. Y lo otro, es el tema 
de la contaminación de las forestales, ya que está tirando todo el desecho y 
son hartos litros por segundo que están tirando y contaminando el mar.

Cómo ha sido la respuesta de las autoridades con sus 
demandas?

Estoy muy agradecido con ellos, también de los concejeros regionales, 
y todas las cosas que nos han entregado, estamos contentos con el área 
de manejo. Pero lo que más necesitamos por parte del gobierno es a que 
nos ayuden para poder pescar pronto. Tenemos que trabajar durante este 
año y Taucú necesita ayuda, más orientación para poder postular a los 
proyectos que salgan. Tenemos herramientas, pero nos falta mucho aun 
para seguir creciendo.

¿Cómo ve usted el tema de la llegada de barcos de Biobío 
a la zona costera de Ñuble y cómo visualiza el futuro de su 
comuna?

Sé que es un problema que afecta a pescadores aquí en Cobquecura, pero 
yo como presidente de la federación no tengo ningún problema. Esto ha 
ido pasando hace muchos años atrás, es algo que siempre se ha dado. Y, 
al contrario, yo estoy agradecido de ellos, porque para mi fue un favor que 
me hicieron muy grande para que tengamos el área de manejo. Quiero que 
no se pierda en mi comuna todo el turismo y las playas hermosas que hay 
por el paso de la carretera que quieren construir. Espero pueda pasar 2 o 
3 kilómetros más adentro.
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“Ley de delitos económicos es 
una forma más proporcional, 
adecuada y adaptada a la 
realidad que se busca castigar”

experta de la Facultad ciencias Jurídicas y sociales de la udec, diva serra cruz

MONEDAS UF UTM JULIO IPC JUNIO
DÓLAR $ 807,62 HOY $ 36.067,68 $63.326,00 MENSUAL -0,2%
EURO $ 898,65 MAÑANA $ 36.065,65 ACUM. 12 MESES 7,6%
SUPERMERCADOS IMACEC DESEMPLEO (MARZO-MAYO)
MAYO -12,3% MAYO -2,0% ÑUBLE: 8,9% / DIGUILLÍN: 9,4%
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El texto pasó el trámite sin que el Tribunal revisara el requerimiento de la Confederación de la Producción y 
Comercio en torno a posibles inconstitucionalidades en parte del articulado, aunque el reclamo formará parte del 
expediente del proceso.

Noticias Udec 
diario@ladiscusion.cl 
fotos: archivo 

A 
un paso de su pro-
mulgación se encuen-
tra el proyecto de ley 
que sistematiza los 
delitos económicos 

y medioambientales -conocida 
como “nueva ley de cuello y cor-
bata”- luego de que el Tribunal 
Constitucional (TC) terminara el 
control constitucional sobre la 
norma aprobada por el Congreso 
hace dos meses.

El texto pasó el trámite sin que 
el Tribunal revisara el requeri-
miento de la Confederación de la 
Producción y Comercio (CPC) -al 
que se había sumado la Sociedad 
de Fomento Fabril- en torno a 
posibles inconstitucionalidades 
en parte del articulado, aunque 

el reclamo formará parte del 
expediente del proceso.

Para la académica de la Facultad 
Ciencias Jurídicas y Sociales, Diva 
Serra Cruz, la decisión del TC 
es una muy buena noticia para 
el país, por cuanto esta reforma 
actualiza la mirada del Estado 
sobre los delitos económicos y 
tributarios.

“Esta ley moderniza la respuesta 
penal estatal en el caso de delitos 
económicos, especialmente en 
materia de responsabilidades 
de las personas naturales, al 
establecer por ejemplo un nuevo 
sistema para determinar la pena; 
además de un nuevo sistema 
de circunstancias atenuantes y 
agravantes que dicen relación 
con la forma de criminalidad que 
se está intentando sancionar, 
dejando de lado el catálogo de-
cimonónico del Código Penal que 

Diva Serra Cruz 
académica universidad de concepción

“Acá se busca mejorar la efectividad de 
la respuesta en materia penal económi-
ca que en general en Chile, por distintos 
factores, ha llegado a ser muy menor en 
relación a otro tipo de delincuencia”

Condenas no pasan del 3%
La académica, Diva Serra Cruz, realizó una revisión 
de los datos publicados en los anuarios del Ministerio 
Público entre 2014 y 2022, observando que al cruzar 
los números de ingresos y egresos de causas anuales, 
las sentencias condenatorias en torno a robos llegan 
al 10%, versus un 2 a 3% de condenas en los casos de 
delitos económicos y tributarios.

endurece las sanciones 
En términos amplios, la nueva ley establece categorías 
de delitos económicos y endurece las sanciones de 
personas naturales involucradas en ellos, a la vez que 
modifica el estatuto de responsabilidad penal de las 
personas jurídicas y establece ciertas reformas desde 
el punto de vista sustantivo. Lo más destacable es que 
apunta a dejar atrás una estadística muy desfavorable 
que muestra que en Chile los delitos económicos “se 
castigan poco o nada”.

está pensado en clave de delitos 
contra la propiedad o contra la 
vida”, expresó la especialista.

En términos amplios, la nue-
va ley establece categorías de 
delitos económicos y endurece 
las sanciones de personas na-
turales involucradas en ellos, a 
la vez que modifica el estatuto 
de responsabilidad penal de las 
personas jurídicas y establece 
ciertas reformas desde el punto 
de vista sustantivo.

Lo más destacable de esta 
norma, a juicio de la Dra. Serra, 
es que apunta a dejar atrás una 
estadística muy desfavorable 
que muestra que en Chile los 
delitos económicos “se castigan 
poco o nada”.

La académica ha revisado datos 
publicados en los anuarios del 
Ministerio Público entre 2014 y 
2022, observando que al cruzar 
los números de ingresos y egresos 
de causas anuales, las sentencias 

condenatorias en torno a robos 
llegan al 10%, versus un 2 a 3% de 
condenas en los casos de delitos 
económicos y tributarios.

“Acá se busca mejorar la efec-
tividad de la respuesta en ma-
teria penal económica que en 
general en Chile, por distintos 
factores, ha llegado a ser muy 
menor en relación a otro tipo de 
delincuencia y en algunos casos 
irrisoria. Nunca vamos a olvidar, 
por ejemplo, los condenados a 
clases de ética en el Caso Penta”, 
aseveró la especialista.

“Esta es una forma más pro-
porcional, adecuada y adaptada 
a la realidad que se busca casti-
gar y a mí me parece que es una 
muy buena noticia para Chile 
que se avance en esta materia”, 
añadió.

Corregir la desigualdad perse-
cutoria

La abogada explicó que en este 
proceso “no se levantó ningún 
requerimiento de inconstitu-
cionalidad” y que el TC hizo un 
control preventivo relacionado 
con la revisión de contenidos 
vinculados con la Ley Orgánica 
Constitucional.

En ese sentido, comentó que 
las opiniones de la CPC y otras 
instituciones sobre la supuesta 
violación de la igualdad ante la 
ley de algunos artículos no afecta 
la norma.

“Creo que (la nueva ley) no viola 
la igualdad, especialmente  en 
normas que se vinculan con la 
responsabilidad individual de 
las personas naturales involu-
cradas en los delitos, porque lo 
que busca hacer es lo contrario: 
corregir una desigualdad perse-
cutoria, porque los instrumentos 
con que contamos en el Código 
Penal, pensados para perseguir 
delitos contra la vida y contra 
la propiedad, chocan muchas 
veces con la realidad empresarial 
y económica y en la práctica no 
permiten castigar aquellas con-
ductas disruptivas o contrarias 
a lo que establece la ley”.

La especialista aclaró que en la 
ley -salvo excepciones vinculadas 
a algunas reformas en torno a 
delitos ambientales o mercado 
de valores y estafa- no se crean 
nuevos delitos  ni se aumentan 
las penas.

“Se establecen ciertas reglas 
en materia de consecuencias 
(por la comisión de delitos) y 
de determinación de la pena. 
Lo que se busca es aumentar la 
posibilidad de condenas reales 
y efectivas, sin necesidad de au-
mentar necesariamente la pena 
establecida por ley para el delito.  
Por eso hay quienes han indicado 
que algunos de estos preceptos 
afectan su constitucionalidad”, 
anotó la académica.

Por otro lado, agregó que es 
posible que algunos de esos re-
paros admitan discusión, citando 
como ejemplo el caso de la recu-
peración de ganancias obtenidas 
por un delito cuando no existe 
sentencia  condenatoria. “Allí  
se debe discutir de qué se trata 
este comiso y si este va a resultar 
proporcional como respuesta 
penal estatal”, indicó.
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Universidad.

Científicos UdeC muestran avances 
en proyecto de reúso de efluentes

durante visitas a universidades españolas

Académicos encabezan iniciativa que lleva más de un año trabajando para disminuir la escasez hídrica que afecta 
a los pequeños y medianos agricultores.

noticias udec
diario@ladiscusion.cl 
fotos: udec

R
esolver y concientizar 
sobre la escasez hídrica 
es una prioridad a nivel 
mundial, por lo que el 
tratamiento de aguas y 

residuos industriales es una alter-
nativa que comienza a resonar en 
nuestro país, considerando la actual 
de disponibilidad hídrica en Chile y 
el efecto de cambio climático.

En atención a esto, el proyecto FIC 
“Uso de efluente de celulosa para 
riego agrícola”, también llamado 
Efluente Verde, colaboración entre 
el Gobierno Regional del Biobío y la 
Facultad de Ciencias Ambientales 
de la UdeC, lleva más de un año 
trabajando para disminuir la escasez 
hídrica que afecta a los pequeños y 
medianos agricultores por medio 
de la reutilización de efluentes de 
celulosa tratados, promoviendo así 
la competitividad y desarrollo del 
sector agrícola de la región.

El Dr. Roberto Urrutia, Decano de 
la Facultad de Ciencias Ambientales 
y quien lidera la iniciativa, fue in-
vitado a la Universidad de Almería 
y la Universidad de Málaga por su 
trabajo en el campo y particular-
mente en este Proyecto FIC, lo cual 
le ha significado el reconocimiento 
internacional y la colaboración con 
colegas de todo el mundo.

“En esta visita al centro de tra-
tamiento y reutilización de aguas 
residuales del Campus Sustentable 
de la Universidad de Almería, pudi-
mos observar cómo el tratamiento 
de aguas servidas se realiza a través 
del cultivo de algas y esta agua 
tratada se reutiliza para el riego. 
Pero el trabajo no queda solo en 
eso, sino que va más allá porque las 
algas son procesadas para generar 
fertilizantes orgánicos, que también 
se usan en la actividad agrícola. 
Almería es una región árida, por lo 
tanto, el uso eficiente del recurso 
hídrico es un tema prioritario”, dijo 
el especialista.

“El Campus Sustentable, donde 

se producen estas algas que se 
usan como fertilizantes agrícolas y 
alimento para la acuicultura, posee 
un gran compromiso con el medio 
ambiente, la economía circular, y 
la investigación científica, vincu-
lando distintas disciplinas para 
promover la sustentabilidad. Para 
ejemplificar, los mismos techos de 
los estacionamientos generan la 
energía fotovoltaica necesaria para 
el funcionamiento del campus”, 
añadió el también investigador y 

vicedecano de la FCA, Dr. Mauricio 
Aguayo.

Ambos investigadores visitaron el 
Instituto Andaluz de Biotecnología y 
Desarrollo Azul de la Universidad de 
Málaga, invitados por sus respectivos 
directores, Dr. Félix Figueroa y Dr. 
Roberto Abdala. “Este instituto se 
destaca por el cultivo de algas para la 
elaboración de alimentos, productos 
farmacéuticos y tratamiento de aguas 
residuales”, explicó el decano de la 
Facultad de Ciencias Ambientales. En 
el lugar visitaron las instalaciones, 
establecieron las colaboraciones que 
desarrollarán a futuro, y conversaron 
de la relevancia que iniciativas como 
estas tienen para las comunidades 
locales.

El Dr. Roberto Abdala, además, 
estuvo hace un mes en la Facultad de 
Ciencias Ambientales presentando 
dos charlas: “Técnicas biotecnológi-
cas para la producción y extracción 
de carotenos microalgas utilizando 
efluentes industriales”, y “Reuti-
lización de Aguas, Experiencias 
y beneficios en el reúso de aguas 
residuales en Málaga, España”, por 
lo que la cooperación entre ambas 
instituciones cuenta con una sólida 
base.

En dicha oportunidad, el investi-
gador de la Universidad de Málaga 
comentó los trabajos en conjunto 
con la FCA y el Proyecto Efluente 
Verde, en los que explicó que “es-
tamos intentando hacer un cultivo 
biotecnológico de algas con estos 
residuos. Las algas están creciendo, 
se están aclimatando. Todas tienen 
un periodo de adaptación, ya que 
son organismos que tienen una gran 
plasticidad genética y estoy seguro 
de que lo vamos a lograr y veremos 
resultados prontamente”.

Los proyectos como Efluente Verde 
marcan un antes y un después para 
las comunidades. La tarea, realizada 
entre especialistas y académicos 
UdeC, denota un compromiso y 
un trabajo único a nivel país. “Nos 
permite estar en contacto con la co-
munidad y contribuir con soluciones 
a uno de los problemas más graves 
que afecta a nuestra región y a gran 
parte de Chile, como lo es la escasez 
hídrica. De modo que, con la expe-
riencia de un grupo interdisciplinario 
de distintos investigadores de la 
Facultad de Ciencias Ambientales, el 
Centro EULA y CRHIAM, podamos 
contribuir a dar soluciones a través 
del reúso de efluentes de la industria 
de celulosa para el riego agrícola”, 
finalizó el Dr. Urrutia.

Proyecto FIC, 
ha significado el 
reconocimiento 
internacional y 
la colaboración 
internacional.

Centros sustentables 
Los investigadores y académicos de la UdeC, Dr. 
Roberto Urrutia y Dr. Mauricio Aguayo, visitaron el 
centro de tratamiento de reutilización de aguas resi-
duales del Campus Sustentable de la Universidad de 
Almería junto al Instituto Andaluz de Biotecnología y 
Desarrollo Azul de la Universidad de Málaga.

roberto urrutia 
Decano FacultaD De ciencias ambientales

pudimos observar cómo el tratamiento 
de aguas servidas se realiza a través del 
cultivo de algas y esta agua tratada se 
reutiliza para el riego”
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01 . COMPRAVENTA 
DE VEHÍCULOS

02 . ARRIENDO 
DE VEHÍCULOS

03 . ACCESORIOS 
DE VEHÍCULOS

04 . MODA Y   
BELLEZA

05 . COMPRAVENTAS 
VARIAS

06 . ARRIENDOS 
OFRECIDOS

07 . ARRIENDOS 
BUSCADOS

08 . MOTOS Y 
BICICLETAS

09 . PATENTES

10 . HOTELES Y 
PENSIONES

11 . TIEMPO LIBRE
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OFRECIDAS

13 . OCUPACIONES 
BUSCADAS

14 . MATERIALES DE 
CONSTRUCCIÓN

15 . EXTRAVÍOS
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PERDIDOS

17 . ELECTRÓNICA      
INST. MUSICALES

18 . MOTORES Y 
MAQUINARIAS

19 . MADERAS  
Y LEÑA

20 . EDUCACIÓN

21 . PROPIEDADES 
VENDEN

22 . PROPIEDADES 
COMPRAN

23 . DECORACIÓN
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Y FLORES

26 . AVES  Y  
ANIMALES

27 . SERVICIOS

28 . COMPUTACIÓN

29 . BIENESTAR 
Y SALUD

CORRETAJES

Informaciones: 422201200 · Avisos: 422201244 · avisos@ladiscusion.cl · Facturación: 422201264 · Administración: 422201229 · Ventas: 18 de Septiembre 721 - Chillán. 
Suscripciones: 422201244 - 422201222 ·Post Venta Suscripciones:  88887856 - 422201262 · Horario reclamo ejemplares: Lunes a viernes: 9.30 - 11.00 / Sábado y Domingo: 10.00-11.00

Económicos: Valor con IVA por palabra Corriente: $100 - Destacado: $ 162 - Súper Destacado: $ 201 (min 10 - máx. 30 palabras)

01 . COMPRAVENTA 
DE VEHÍCULOS.

VENDO auto Chevrolet Spark 
GT, año 2011, full equipo (A/C, 
llantas, plateado) 66.000 kms., 
$3.200.000. +56963668047. 

( 017 - 975 - 503 )

06 . ARRIENDOS 
OFRECIDOS.

AMPLIO Sitio, 16.000 m2, UF 115, 
Camino Parque Lantaño 100. 

993430391.

BODEGA 510 m2, UF 33 + IVA, 3 
ofi cinas, 3 baños, seguras, acceso 
camiones, estacionamiento, 5 
minutos centro, Sepúlveda Bustos 

154. 993430391.

OFICINAS, 5 de Abril 934 $168.000. 
Incluido: baño privado, sala de espera, 

internet. 993430391.

LOCALES Dieciocho Esquina 
Purén, desde 42 m2, $280.000. 

993430391.

PASEO la Merced, local 35 centralísimo 
17.5 UF 993430391.

G A L E R Í A  L a s  A r a u c a r i a s , 
f ren te  F runa ,  loca l  56,  42 
m2, 8.5 UF, 993430391. 

( 306 - 686 - 502 )

ARRIENDO casa calle Bulnes/Avda 
Argentina 3 dormitorios, living-
comedor ampl io $265.000. 
Disponible día 20. Otra Condominio 
Los Abedules (frente hospital) 3 
dormitorios, 3 baños $390.000.- Tratar 
Núñez Propiedades 993260497. 

( 021 - 979 - 503 )

ARRIENDO departamento Parque 
Almagro, frente a U. de Concepcion, 
dos dormitorios, dos baños, equipado, 
$300.000. 994529489. 

( 018 - 976 - 503 )

ARRIENDO departamento interior 
un ambiente, una o dos personas, 
calle 1 Nº 89 Villa Ferretera. 
979377881, 42-2271484. 

( 977 - 917 - 503 )

CASA 4 dormitorios, 2 baños, más 
baño de visita, pieza servicio con 
baño, cocina amoblada, amplio 
living comedor. Condominio 
c e r c a n o  c o l e g i o s  P a d r e 
Hurtado y Dario Salas $480.000. 
954439796, 998440541. 

( 971 - 908 - 501 )

CASA central madera, 2 dormitorios, 
1 baño, interior, independiente. 
Llamar 985485858. 

( 001 - 945 - 501 )

CENTRO Medico Gross arrienda 2 
box equipados, solo profesionales 
médicos o nutricionista. Bulnes 655, 
Chillán. 996396097, 42-2242563. 

( 389 - 868 - 502 )

 

. LUIS MARDONES SOLAR
MARIA LUISA SOLAR
JUAN G. MARDONES SOLAR
42-2274000 - 973353074

CASAS: Paul Harris $750.000 código 
1724. Condominio Las Nieves 
$500.000 código 1740. Toledo 
$380.000 código 1738. San Alberto 

$380.000.

CASA de fundo: Camino a Coihueco, 
5 dormitorios, piscina, parque 
320/14.000m², mejor oferta. Colonia 
Bernardo O”Higgins, casa estilo 
Chilena, piscina 350/10.000 m2 

$700.000.

DEPARTAMENTOS: Bicentenario 
2 dormitorios $350.000, Torre 
Mayor 3 dormitorios $450.000. 

Disponibles.

LOCALES: Arauco - Maipón lado 
Johnson $2.500.000. 18 de 
Septiembre 85 m2 UF 30 código 

1702.

AVENIDA Argentina: Portal Roma 6 
locales desde 26,10 m2 a 37,43 m2, 

código 1734.

AVENIDA Ecuador: Gran local 260 
m2 oportunidad $1.000.000, código 

1718.

LOCAL Arturo Prat :  500 m2 
aproximadamente UF 180, impecable 

código 1686.

LOCAL Isabel Riquelme: 240 m2 
aproximado UF 30 código 1663.

LOCAL Maipón: 230 m2 UF 120. 18 
DE SEPTIEMBRE: 400 m2 UF 150, 

venta $650.000.000.

OFICINAS Arauco: 2do. Piso 200 
m2 $1.200.000 código 1635, Otra 
380 m2 $2.500.000. Aranjuez 42 

m2 $450.000.

CENTRALÍSIMAS - Grandes casas para 
ofi cinas: 18 de septiembre 234 m2, 6 
estacionamientos $1.500.000. Bulnes: 

268 m2 $1.600.000 código 1635.

CLAUDIO Arrau: Casa 109 m2, 
6 estacionamientos $1.200.000 

código 1623.

GALPONES: Arturo Prat 2 plantas, 
cort inas e léctr icas ,  bodega 
interior 404 m2 $1.500.000. 

(  - 954 - 501 )

12 . OCUPACIONES 
OFRECIDAS.

N E C E S I T O  P a n a d e r o  c o n 
experiencia,  presentarse en 
V i l l a  L o s  C o n q u i s t a d o re s , 
calle Los Picunches 630. 

( 950 - 870 - 504 )

NECESITO conductores taxis colectivas, 
línea 17. Presentar curriculum calle 
Rio Viejo 1320, Chillan. 

( 980 - 921 - 503 )

SE necesita persona para atender 
cyber, con conocimiento en hardware 
y software, con muy buena voluntad, 
disponibilidad de fi n de semanas, 
pacampos9@hotmail.com. 

( 955 - 879 - 501 )

SE necesitan atendedores para 
Estación de Servicio, mayores de 
35 años, presentarse con CV y 
Certificado de Antecedentes en 
Avda Collín 1101. 

( 423 - 981 - 505 )

SE neces i t a  vendedora  de 
preferencia extranjera, l levar 
curriculum a el Roble 844. 

( 997 - 939 - 501 )

SE necesita persona sola o con 
pareja para funciones varias, 
otorgamos vivienda. Presentarse 
en Avda. Collín 1101, Chillán. 

( 403 - 869 - 501 )

13 . OCUPACIONES 
BUSCADAS.

PROFESORA de inglés educación 
media o básica a domicilio o 
establecimiento. woottcita27@
gmail.com. 978530571. 

( 935 - 847 - 501 )

21 . PROPIEDADES 
VENDEN.

CHILLÁN vendo 7 cuadras sector 
suroriente dentro del radio urbano 
$143.000.000 la cuadra. Otra 
propiedad central, 4 dormitorios, 
3 baños, patio, local comercial 
$135.000.000. Bulnes 1150. Tratar 
Núñez Propiedades. 993260497. 

( 021 - 978 - 503 )

L I Q U I D O  c a s a  e n  P e d r o 
Lagos, amplio patio, 400 m2, 
$66.000.000. 993565743. 

( 004 - 958 - 501 )

PROPIEDAD de 400 m2, en Rosas 
entre Maipón y Roble, $90.000.000. 
992410589, o arriendo. 

( 005 - 959 - 501 )

VENDO casa excelente ubicación 
en Alonso de Erc i l la  a  dos 
cuadras del Persa, ideal para local 
comercial. Llamar al 994418767. 

( 401 - 885 - 503 )

VENDO amplio terreno en Chillancito, 
cerca Hospital, 999424794. 

( 933 - 843 - 502 )

VENTA: casa habitación, Villa Padre 
Hurtado, pasaje Jorge Lama 390, 
3 dormitorios, 1 baño, garaje 
techado, living comedor ampliado. 
Valor $75.000.000. Contacto 
934060837. 

(  - 957 - 501 )

 

. LUIS MARDONES SOLAR
MARIA LUISA SOLAR
JUAN G. MARDONES SOLAR
42-2274000 - 973353074

CASAS: Centra l í s imas desde 
$240.000.000, Quilamapu desde 
$185.000.000. Villas: San Alberto 
preciosa $108.000.000. Emanuel 
$160.000.000. Condominios 
L a s  N i e v e s  $ 1 5 5 .0 0 0.0 0 0, 
Guapurú $98.000.000. 

(  - 955 - 501 )

22 . PROPIEDADES 
COMPRAN.

 

. LUIS MARDONES SOLAR
MARIA LUISA SOLAR
JUAN G. MARDONES SOLAR
42-2274000 - 973353074

ORDEN de compra: a) Por $150.000.000 
propiedades cerca nuevo hospital 
por Avenida O”Higgins b) Terreno: 
Salida Norte de Chillán. 

(  - 956 - 501 )

27 . SERVICIOS.

BOLETAS 5x1, rapidez y calidad. 
Avenida. Collín 976. 422225647, 
+56976039192. imprentacollin@
hotmail.com. 

( 770 - 195 - 504 )

SE pintan casas y reparaciones en 
general, trabajos garantizados, 
Gerardo 983426355. 

( 853 - 736 - 501 )

Corretajes

informaciones:	422201210.	avisos:	avisos@ladiscusion.cl.	radio:	radiotv@ladiscusion.cl.	422296032.	facturación:	facturacionld@ladiscusion.cl.	administración:	administracion@
ladiscusion.cl.	ventas:	18	de	septiembre	721	-	Chillán.	económicos:	valor	con	iva	por	palabra	Corriente:	$100	-	destacado:	$162	-	súper	destacado:	$201	(min	10	-	máx.	30	palabras).

Obituarios

a
IN MEMORIAM
MAURICIO ALEJANDRO MELO ACUÑA 
23/12/1970 - 23/07/2020
(Q.E.P.D.)
en	recuerdo	de	su	tercer	aniversario	de	fallecimiento.
sueño:	que	estás	en	la	esquina,	que	el	teléfono	suena	y	qué	me	llamas,	que	
la	selección	chilena	convoca	a	tu	casa,	que	falta	algo	más	para	la	pesca,	
que	comemos	con	mis	padres,	que	celebramos	los	cumpleaños	con	mis	
sobrinos	y	sandra.
sueño	en	tu	risa,	en	tus	dolores,	en	tu	alegría,	en	tu	esperanza,	en	tu	voz,	tu	
presencia,	tu	abrazo.
Recuerdo en el infinito de la arena que te recibió y te confundiste en el mar.
hoy	día	hace	tres	años	de	tu	partida	hijo	y	hermano.
te	extrañamos.
RECUERDO DE TUS PADRES Y HERMANOS
CHILLAN, julio 23 de 2023

Judiciales

REMATE
En causa Rol C-10-2020 ante el 
Segundo Juzgado Civil de Chillán, 
caratulada “Comunidad Villa Bosque 
Nevado con Giner”, se rematará el día 
09 de agosto de 2023 a las 11:00 horas 
a través de la plataforma ZOOM, los 
derechos que los ejecutados tienen 
sobre el inmueble correspondientes al 
66,66%, inscrito a fojas 4668 número 
3415 del Registro de Propiedad del año 
1999 en el Conservador de Bienes 
Raíces de Chillán,  pertenecientes 
al departamento n° 12 del Edificio 
Los Pangues, Comunidad Villa El 
Bosque Nevado de Chillán, Termas 
Minerales de Chillán, Pinto, Provincia 
de Ñuble, cuyos deslindes generales 
del terreno donde está construido el 
edificio del cual forma parte el de-
partamento indicado son, al Norte: 
en 154 metros, con antiguo camino 
a Las Termas; al Sur, en 57 metros, 
con Lote número Dos de la división; 
al Oriente, en 136 metros con Lote 
número Dos de la división; al Po-
niente, en 181 con Estero Los Baños.  
Rol Avalúo N° 880-52, Pinto, Chillán, 
Región del Biobío. Mínimo posturas 
$37.036.206.- Los interesados podrán 
rendir la garantía para participar en 
la subasta equivalente al 10% del 
mínimo fijado; mediante depósito 
en la cuenta corriente del Tribunal 
N°52100107414, RUT N°60.309.012-8, 
efectuado mediante cupón de pago 
del Banco del Estado, obtenido desde 
el Portal www.pjud.cl. El comprobante 
de depósito deberá remitirse al correo 
electrónico jc2_chillan_remates@pjud.
cl y jc2_chillan@pjud.cl con copia a 
lcardenas@pjud.cl y jmunozt@pjud.
cl, junto a la copia digitalizada de 
la cédula de identidad del postor, el 
nombre completo, correo electró-
nico y teléfono, todo ello junto con 
identificar el Rol de la causa y hasta 
las 14:00 horas del día anterior a 
la fecha fijada para el remate, a fin 
de coordinar su participación vía 
correo electrónico y recibir el link 
con la invitación a la subasta por 
dicho medio, debiendo para ello, 
contar con los medios tecnológicos 
y conexión a internet. Para el caso 
de rendirse garantía mediante vale 
vista bancaria, deberá entregarse en 
dependencias del Tribunal hasta las 

a

DEFUNCIÓN

Comunicamos	el	fallecimiento	de	nuestro	amado	padre,	abuelo	y	bisabuelo	

HUGO ZENÓN CONTRERAS SANDOVAL

(Q.E.P.D.)

sus	restos	están	siendo	velados	en	la	parroquia	san	pablo	y	sus	funerales	

se	efectuarán	hoy	domingo	23	de	Julio	en	el	cementerio	parque	las	flores,	

después de una misa que se oficiará a las 14:00 hrs.

FAMILIA FERNÁNDEZ SEPÚLVEDA

CHILLÁN, julio 23 de 2023

01	.	Compraventa	
de	vehíCulos.

PATENTES pintadas camiones, nueva 

normat iva ,  Imprenta  Col l ín ,  Avda. 

Collín 976, 42-2225647.  

( 288 - 242 - 767 )

06	.	arriendos	
ofreCidos.

ARRIENDO excelente propiedad con 

dos casas más otras dependencias, 

sector poniente 1.764 mts2. Destino 

comercial $1.200.000. Tratar 993260497.  

( 091 - 316 - 746 )

12	.	oCupaCiones	
ofreCidas.

IMPORTANTE empresa de Chillán necesita 

contratar Ejecutivo de Cuentas, con 

experiencia de venta a distancia 

y en mercado público. Enviar CV 

a: seleccionvc2023@gmail.com.  

(  - 268 - 745 )

IMPORTANTE empresa de Chillán requiere 

asistente administrativo contable ingeniero/

a en administración de empresas, comercial, 

finanzas o carreras afines. Enviar CV a: 

reclutamientomc2023@gmail.com.  

(  - 305 - 746 )

SE necesita ayudante administrativo 
para nuestra sucursal en Chillán. CV: 
postulaciones@vialcorp.cl.  

( 077 - 275 - 750 )

21	.	propiedades	
venden.

GRAN oportunidad, vendo 2.764 mts2 

en sector poniente, con oficina sólida, 

bodega, 3 casas, más otras construcciones, 

excelente acceso, todo urbanizado 

$1.650.000.000. Tratar 993260497.

VENDO 7 hectáreas a comités de vivienda 

ó constructoras, sector suroriente, 

colinda con villa Jerusalén. Tratar 

Núñez propiedades 993260497.  

( 091 - 317 - 746 )

SE vende casa con amplios espacios, 3 
dormitorios, 2 baños, 82 m2 en Chillán cerca persa. 
Interesados comunicarse al 966752578.  

( 078 - 283 - 753 )

27	.	serviCios.

AMPLIACIONES casas,  reparaciones 
techumbre, goteras, hojalatería, terminaciones, 
electricidad, pinturas. 950380178.  

( 092 - 322 - 747 )

IMPRENTA Avda.  Col l ín  976.  Fonos 
4 2 2 - 2 2 5 6 4 7 ,  + 5 6 9 7 6 0 3 9 1 9 2 . 
imprentacollin@hotmail.com.  

( 158 - 847 - 753 )

a
DEFUNCIÓN

Comunicamos	el	fallecimiento	de	la	madre	de	nuestro	amigo	alex	aladro,	

señora

BERIS LIZANA ALEGRÍA

(Q.E.P.D.)

sus	restos	están	siendo	velados	en	la	Catedral	de	Chillan	y	sus	funerales	

se	efectuarán	hoy	domingo	23	de	julio	en	el	cementerio	parque	las	flores,	

después de una misa que se oficiará a las 15:00 horas en la Catedral de 

Chillan.

FAMILIA CORNEJO PRADO

CHILLAN, julio 23 de 2023

a
DEFUNCIÓN

LA	CÁMARA	DE	COMERCIO	DE	CHILLÁN,	con	profundo	pesar	comunica	
el	sensible	fallecimiento	del	padre	de	nuestro	director	Christian	fernández	
lagos,	señor

HUGO ZENÓN CONTRERAS SANDOVAL

(Q.E.P.D.)

sus	restos	están	siendo	velados	en	la	parroquia	san	pablo	y	sus	funerales	
se	efectuarán	hoy	domingo	23	de	Julio	en	el	cementerio	parque	las	flores,	
después de una misa que se oficiará a las 14:00 horas.

LA	CÁMARA	DE	COMERCIO,	INDUSTRIAS,	TURISMO	Y	SERVICIOS	DE	
CHILLÁN-ÑUBLE	A.G,	ruega	por	el	eterno	descanso	de	don	hugo	zenón	
Contreras	sandoval,	y	el	consuelo	de	sus	familiares.

CHILLÁN, julio 23 de 2023
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POZOS PROFUNDOS
PUNTERAS

HABITACIONALES
ARRIENDO

BULLDOZER D6
Rosauro Acuña 387

Fonos: 998732778 / 956671497
Email: sbs.maquinaria@gmail.com - Chillán

Guía de Oficios

ABOGADO

PAMELA JIMÉNEZ SEPÚLVEDA
Abogada Magister en Derecho
Penal
Otras áreas: Familia, Civil
Bulnes N° 832 oficina 8, Chillán
+56992437274
abogadapjimenez@gmail.com

ODONTOLOGÍA

DR. MIGUEL ÁNGEL 
CONTRERAS CARRASCO
Cirujano Dentista
Periodoncista
Atiende: de lunes a viernes
18 de Septiembre 685
42-2224361 - 982073937 

DR. HELMUT SCHWEITZER 
DELAUNOY 
Cirujano Dentista
Universidad de Chile
Implantes dentales - 
Rehabilitación
Constitución 882, Chillan
42-2324030
998876358

Guía Profesional
PsicOLOGÍA

ATENCIÓN PSICOLÓGICA 
ESPECIALIZADA
Instituto de Psicología ofrece 
tratamientos psicológicos
Psicólogos Especialistas
Adolescentes y adultos
Psicoterapia Presencial y Online
Convenio con Fonasa
Reserva tu hora +56998349670
secretaria@ipcp.cl

12:00 horas del día anterior al fijado 
para la subasta, acompañando además 
sus antecedentes personales y casilla 
de correo electrónico. Si el tomador 
no se adjudicare el inmueble el vale 
vista será devuelto el día hábil posterior 
a la subasta. Quienes deseen asistir 
a la subasta en calidad de público, 
deberán remitir correo electrónico a 
las casillas jc2_chillan_remates@pjud.
cl y jc2_chillan@pjud.cl con copia a 
lcardenas@pjud.cl y jmunozt@pjud.cl, 
hasta las 12:00 horas del día anterior 
a la subasta, indicando su nombre 
completo, cédula de identidad, nú-
mero telefónico y correo electrónico, 
adjuntando copia de su cédula de 
identidad. El(La) Secretario(a).-
20/23

EXTRACTO 
Primer Juzgado Civil de Chillán, 
ubicado en calle Bulnes Nº 544, 
Chillán, en causa rol C-882-2021, 
caratulados “BANCO DE CHILE con 
SOCIEDAD CONSTRUCTORA EL 
JUNCO LIMITADA” ordenó subas-
tar el día 8 de agosto de 2023, a las 
13:00 horas, por videoconferencia, el 
inmueble ubicado en Avenida Paula 
Jaraquemada N°02551 que corres-
ponde al sitio N°6 de la manzana 3 
del plano de loteo Barrio Inglés de la 
ciudad de Temuco, cuyos deslindes 
son los siguientes: NORTE, en 16,50 
metros con sector ocupado; SUR, 
en 16,50 metros con Avenida Paula 
Jaraquemada; ORIENTE, en 25,00 
metros con lote N° 5; PONIENTE: en 
25,0 metros con lote N°7. El título de 
dominio rola inscrito a nombre de la 
ejecutada, a fojas 11501 vuelta, nú-

mero 5289 del Registro de Propiedad 
del Conservador de Bienes Raíces 
de Temuco correspondiente al año 
2017. Rol Avalúo Fiscal N°4206-6. 
El mínimo para las posturas será la 
suma de $219.256.975.- según avalúo 
fiscal vigente. Todo postor deberá 
tener activa su CLAVE ÚNICA del 
estado, contar con cédula de identidad 
vigente a la fecha de la audiencia de 
remate y rendir caución por un valor 
equivalente al 10% del mínimo fijado 
para la subasta, mediante depósito 
con cupón de pago del Banco del 
Estado o transferencia electrónica 
a la cuenta corriente del Tribunal 
N°52100107422, RUT 60.309.004-7. 
Los comprobantes de depósito y/o 
transferencia deberán ser ingresados 
de manera íntegra al medio del mó-
dulo establecido al efecto en la Oficina 
Judicial Virtual del Poder Judicial, 
hasta el tercer día hábil anterior a ella, 
junto con manifestar la voluntad de 
participar en la subasta e indicando 
específicamente el número de rol de 
la causa, identificación completa del 
postor, dirección de correo electrónico 
válido y número de celular, siendo 
de carga del interesado la correcta 
provisión de datos. No se admitirán 
posturas o manifestaciones de inte-
rés que no se hagan por medio del 
módulo señalado. Los interesados en 
participar deberán contar con com-
putador o teléfono, en ambos casos, 
con cámara, micrófono y audio del 
mismo equipo y conexión a internet, 
siendo carga de las partes y postores 
el tener los elementos tecnológicos y 
de conexión. A los participantes que 
no se hayan adjudicado el bien, se 

les devolverá la garantía previa orden 
del tribunal en el acta de remate o 
por medio de resolución posterior 
recaída en la solicitud respectiva. 
El Subastador deberá fijar domicilio 
urbano, bajo apercibimiento legal. 
Una vez adjudicado el bien, se le-
vantará acta de remate la que será 
suscrita por la Juez, el Secretario 
y el adjudicatario, mediante firma 
electrónica avanzada o a través de 
su clave única en la Oficina Judicial 
Virtual. Bases y demás antecedentes 
del remate en Secretaria del tribunal 
y www.pjud.cl, Corte de Apelaciones 
Chillán, 1° Juzgado Civil de Chillán. 
SECRETARIO (S).
20/23

REMATE
2º Juzgado Civil de Chillán, ubicado 
en calle Bulnes Nº 545 de esta ciudad, 
en causa Rol C-240-2018, caratulados 
“BANCO DE CHILE con CORONADO” 
ordenó subastar el día 8 de agosto 
de 2023, a las 11:00 horas, median-
te aplicación ZOOM, el inmueble 
consiste en el sitio y casa ubicado 
en calle Urbano Dubosca Desclaux 
N° 304 de la comuna de Chillán y 
que corresponde al sitio o lote N° 
13 de la manzana M de la primera 
etapa del Loteo denominado Villa 
Padre Hurtado, que según planos 
de loteo agregados bajo los N° 73 y 
74 al final del Registro de Propiedad 
del Conservador de Bienes Raíces 
de Chillán del año 2003, tiene una 
superficie de 197,00 metros cuadrados 
y cuyos deslindes especiales son, 
según el plano indicado: AL NORTE, 
en 19,90 metros con lote N° 14; AL 

SUR, en 19,90 metros con lote N° 12; 
AL ORIENTE, en 9,97 metros con otros 
propietarios; y AL PONIENTE, en 9,97 
metros con calle Urbano Dubosca 
Desclaux. El título de dominio a favor 
de la ejecutada rola inscrito a fojas 
10801 vta., N° 8735 del Registro de 
Propiedad del Conservador de Bienes 
Raíces de Chillán correspondiente al 
año 2016. Rol de avalúo 2128-14. El 
mínimo para la postura a subastar 
asciende a la suma de 1774 UNIDADES 
DE FOMENTO en su equivalente en 
pesos al día de la subasta. La suma 
anterior deberá pagarse dentro del 
plazo de cinco días. Todo postor 
deberá tener activa su CLAVE ÚNICA 
DEL ESTADO y rendir caución por un 
valor equivalente al 10 % del mínimo 
fijado para la subasta mediante vale 
vista a la orden del Tribunal, la que 
será imputada al entero del precio. 
Igualmente los interesados podrán 
rendir la garantía para participar 
en la subasta mediante depósito 
en la cuenta corriente del Tribunal 
N°52100107414, RUT N°60.309.012-8, 
efectuado mediante cup n de pago del 
Banco del Estado, obtenido desde el 
Portal www.pjud.cl. El comprobante de 
depósito deber remitirse a los correos 
electrónicos jc2_chillan_remates@
pjud.cl y jc2_chillan@pjud.cl, con 
copia a lcardenas@pjud.cl, junto a 
la copia digitalizada de la cédula 
de identidad del postor, el nombre 
completo, correo electrónico y telé-
fono, todo ello junto con identificar 
el Rol de la causa y hasta las 14:00 
horas del día anterior a la fecha fijada 
para el remate, a fin de coordinar su 
participación vía correo electrónico 

y recibir el link con la invitación a la 
subasta por dicho medio. Se procederá 
al giro de los cheques respectivos para 
la devolución de las consignaciones 
efectuadas por quienes participaron 
de la subasta sin adjudicarse el bien 
inmueble, a la brevedad posible, 
comunicando ello a través de los 
respectivos correos electrónicos. 
Para el caso de rendirse garantía a 
mediante vale vista bancario, aquel 
deber entregarse en dependencias 
del Tribunal hasta las 12:00 horas 
del día anterior al fijado para la 
subasta, acompañando además sus 
antecedentes personales y casilla de 
correo electrónico. Si el tomador no 
se adjudicar el inmueble el vale vista 
será devuelto el día hábil posterior 
a la subasta. Quienes deseen asistir 
a la subasta en calidad de público, 
deberán remitir correo electrónico 
en la oportunidad señalada en el 
párrafo anterior, incorporando idén-
ticos antecedentes personales. Los 
interesados en participar deberán 
contar con computador o teléfono, en 
ambos casos, con cámara, micrófono 
y audio del mismo equipo y conexión 
a internet, siendo carga de las partes y 
postores el tener los elementos tecno-
lógicos y de conexión. El adjudicatario 
deberá suscribir del acta de remate 
por firma electrónica avanzada o en 
su defecto coordinar la suscripción 
de la referida acta al correo indicado 
el mismo día de la subasta. Bases 
y demás antecedentes del remate 
secretaria del tribunal y www.pjud.
cl, Corte de Apelaciones Chillán, 2° 
Juzgado Civil de Chillán.
20/23
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País.

Marcel se alista a 
presentar la nueva 
reforma previsional 

el Gobierno dividió el proyecto en cuatro puntos

El titular de Hacienda se reunirá a partir de la próxima semana con 
parlamentarios, partidos y gremios de las pymes.

agencias
diario@ladiscusion.cl 
fotos: agencias

E
l ministro de Hacienda, 
Mario Marcel, alista los 
pormenores para afinar 
los últimos puntos con 
diversos sectores antes 

de revelar la nueva reforma previ-
sional que, como se autoimpuso el 
Gobierno, debería presentarse antes 
del 31 de julio.

De acuerdo a lo informado por 
radio Cooperativa, este lunes, Marcel 
mantendrá una última reunión con 
las comisiones de Hacienda de la 
Cámara y el Senado, mientras que 
el martes recibirá a las pymes que 
esperan recibir un borrador de la 
propuesta.

El vicepresidente de Conapyme, 
Héctor Sandoval, manifestó que su 
gremio “tomó la decisión de continuar 
en la mesa hasta el final y cuando 
tengamos el borrador definitivo 
podamos tomar una decisión de si 
respaldar lo que se nos está propo-
niendo en la medida que se acoja 
todos los planteamientos que tienen 
que ver con toda la informalidad 

existente”.

La estrategia en el Congreso 
Al cierre de la semana, Marcel 

sostendrá reuniones con Demócra-
tas, la DC, el Partido de la Gente y 
Evópoli, mientras que desde la UDI 
y Republicanos no han mostrado 
interés por participar y Renovación 
Nacional dijo que no han recibido 
ninguna participación.

El nuevo pacto fiscal sostendrá 
cuatro puntos distintos, una es-
trategia que el Gobierno decidió 
llevar para facilitar su trámite en 
el Congreso. Los cuatro puntos 
son: Evasión, elusión y excedentes; 
Pymes y la informalidad; Impuesto 

Un adolescente de 16 años se encuentra en riesgo vital, luego de re-
cibir una explosión en el rostro en las afueras del Liceo de Aplicación 
en Santiago.
De acuerdo a Carabineros, la situación ocurrió cuando intentó prender 
fuego manipulando algún líquido acelerante o artefacto no identificado, 
en compañía de otros menores de edad.
El joven resultó con graves quemaduras, incluyendo sus vías aéreas. Fue 
trasladado de urgencia hasta la Posta Central.
El recinto educacional se encuentra en toma desde el jueves. El viernes, 
en tanto, se habían generado incidentes en el exterior, que terminaron 
con barricadas incendiarias y con un paradero quemado, según informó 
la radio Bío Bío.
Fueron alrededor de 15 sujetos los que salieron desde el recinto edu-
cacional, que desde la tarde de ayer estaría en toma.
Los individuos se dirigieron hasta la intersección de Alameda con Ricardo 
Cumming, donde instalaron barricadas y luego quemaron un paradero 
del sistema RED.

Adolescente en riesgo 
vital tras manipular 
acelerantes

Para lograr 
avanzar en el 
Congreso, el 
Gobierno dividió 
el proyecto en 
cuatro puntos.

Los partidos Evopóli y RN se suma-
ron a los cuestionamientos hacia la 
decisión de la UDI de condicionar 
el diálogo con el Gobierno con la 
renuncia del ministro Giorgio Jac-
kson del Ministerio de Desarrollo 
Social y Familia, tras caso Convenios 
y reciente robo de computadores 
al edificio de dicha cartera.
“Mientras el Presidente no le pida 
la renuncia al ministro Jackson a 
raíz de todo lo que ha pasado du-
rante el período de este mandato, 
nosotros hoy no vamos a seguir 
sentados en la mesa de la reforma 
de pensiones”, comunicó el diputa-
do Cristián Labbé, quien más tarde 
fue respaldado por el timonel de 
la UDI, Javier Macaya.
Ante esto, desde Evópoli y RN des-
cartaron sumarse a la arremetida 
de la UDI para poder avanzar en 
las reformas.
Así lo aseguró el diputado y subjefe 
de la bancada de Evópoli, Jorge 
Guzmán, quien de igual forma 
criticó la gestión del ministro Jac-
kson como “deficiente” y acusó 
que “no genera confianza y hace 
más compleja la relación entre el 
Gobierno y la oposición”.
“Sin embargo, a pesar de ello, no 
podemos restarnos del diálogo con 
el Gobierno para poder avanzar 
en reformas que son sumamente 
importantes para Chile. Desde 
Evópoli no nos vamos a restar a 
participar en todas las mesas donde 
podamos construir acuerdos en 
beneficio del país”, esclareció del 
legislador.

a la renta; La modernización y el 
gasto público.

Al respecto, el senador socialista 
e integrante de la Comisión de Ha-
cienda José Miguel Insulza consideró 
interesante esta estrategia que, 
destacó, “cubre todos los temas”.

“Está bien la división en cuatro 
proyectos que cubre todos los temas, 
me parece bien discutirlos uno a 
uno. Ahora, en la práctica es un 
sólo acuerdo”, dijo Insulza quien se 
mostró pesimista respecto a lograr 
los votos de la derecha.

El jefe de la bancada de diputados 
de RN, Frank Sauerbaum, advirtió 
que su partido “no está disponible” 
para aprobar una reforma “que sólo 
sea recaudatoria”.

No obstante, “sí lo estamos para 
aprobar y avanzar en un proyecto que 
termine con una serie de elusiones, 
evasiones y exenciones tributarias, 
que pudieran recaudar casi el 1,2% 
del Producto Interno Bruto, lo que 
sumado al royalty, sumaría alrede-
dor de 6 mil millones de dólares, lo 
suficiente como para, por ejemplo, 
pagar el aumento de la PGU y otros 
beneficios sociales”, segùn informò 
Cooperativa.

RN y Evópoli 
se desmarcan 
de exigencia 
de la UDI 
por ministro 
Jackson

héctor sandoval
Vicepresidente de conapyme 

Cuando tengamos el borrador definitivo 
podremos tomar una decisión de si res-
paldamos o no el proyecto”
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Mundo.

“Barco prisión” alojará 
a cientos de migrantes 

polémica en reino unido 

El barco será previsiblemente el hogar temporal de hasta 500 
adultos varones, solicitantes de asilo en el Reino Unido.

agencias
diario@ladiscusion.cl 
fotos: agencias

U
n buque nombrado como 
Bibby Stockholm acoge 
a personas migrantes, 
quienes esperan que 
sean resueltas sus so-

licitudes de alojamiento de asilo en 
Reino Unido.

Esta embarcación pertenece a la 
empresa de operaciones marítimas 
Bibby Line y fue construida en 1976. 
A su vez, el dueño de la compañía 
es Bibby Marine, quien ha sido 
señalado por tener una relación 
de descendencia de John Bibby, un 
hombre que se dedicó al tráfico de 
personas en calidad de esclavitud 

en el Atlántico.
El Museo de Liverpool señala 

que existen registros de que los 
buques de la compañía Bibby Line 
viajaban entre Europa y América 
del Sur, llevando consigo cargas 
de plantaciones producidas por el 

trabajo de personas esclavizadas, 
apoyando así a la economía basada 
en la esclavitud.

El Finantial Times describe al 
Bibby Stockholm como un ‘ladrillo’ 
de tres pisos, en la cual flota la 
política de asilo británica. Desde 
2019, esta barcaza ha albergado a un 
gran número de personas migrantes 
provenientes de países como África, 
Medio Oriente y Asia, quienes cruzan 
el Canal de la Mancha en pequeños 
barcos desde Francia.

Algunos medios británicos como 
The Guardian y The Independent han 
destacado que esta barcaza es casi 
una prisión flotante, debido a que 
tiene cabinas pequeñas con literas, 
pasillos estrechos sin ventanas, y 
otras situaciones.

Miles de turistas fueron evacuados este sábado 
en la isla griega de Rodas debido a un incendio 
forestal fuera de control, por lo que fueron 
trasladados en embarcaciones a otros lugares 
seguros.
Hasta el momento, más de 2.500 turistas fueron 
trasladados en barcos desde la playa de Kiotari 
y Lardos, en la costa oriental de la isla.

Incendio 
fuera de 
control en la 
Isla de Rodas

La barcaza 
dejó la bahía 
de Falmouth 
Harbour, en 
Cornualles 
(suroeste del 
país) el pasado 
lunes, para llegar 
ayer a su actual 
ubicación.

Rusia suspende 
tráfico en 
el estrecho 
de Kerch

Las autoridades rusas suspendieron de manera pro-
visional, el tráfico de vehículos y trenes en el puente 
sobre el estrecho de Kerch, que une la ilegalmente 
anexionada península ucraniana de Crimea con la 
Rusia continental. La razón de la medida sería el te-
mor a un nuevo ataque ucraniano como el ocurrido 
el pasado lunes 17 de julio.
“La circulación de automóviles por el puente de Crimea 
ha sido suspendida provisionalmente”, señala el canal 
oficial de Telegram que informa sobre la situación en 
el puente. La nota llama a los conductores y pasajeros 
de los coches que se encuentran en el puente o en la 
zona de control a que mantengan la calma y obedezcan 
las indicaciones de las fuerzas del orden.
Poco después de conocerse la medida, se produjeron 
explosiones en otras zonas de la Crimea ocupada, 
aparentemente generadas por drones. El gobernador 
instalado por el régimen ruso, Serguei Aksionov, dijo 
que el ataque tenía como objetivo alguna zona en el 
distrito de Krasnohvardiiske. Las autoridades repor-
taron el ataque contra un depósito de municiones, 
lo que obligó a evacuar a los civiles a 5 kilómetros a 
la redonda. “Los trabajadores de emergencia están 
en el lugar para eliminar posibles consecuencias”, 
dijo Aksionov.
El presidente ucraniano, Volodimir Zelenski, advirtió 
el viernes que el puente de Crimea es una infraes-
tructura “hostil”, construida al margen del derecho, 
por lo que “debe ser neutralizada”. El jefe de Asuntos 
Internacionales de la Duma o cámara de diputados 
ruso, Leonid Slutski, consideró que dichas declaracio-
nes suponen que Zelenski asume su responsabilidad 
por el “terrorismo internacional”.

500 solicitantes de 
asilo

La enorme embarcación en la que 
el Gobierno británico quiere alojar 
temporalmente a 500 hombres 
migrantes solicitantes de asilo en 
el Reino Unido se encuentra ya 
en el puerto de Portland (Dorset).
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Cultura.
El proyecto se encuentra en desarrollo 
según se nos ha informado y es prerre-
quisito para definir los montos”

claudio martínez
gobierno regional 

la capilla Está En riEsgo 

Aún no hay proyecto para reactivar 
restauración de San Juan de Dios
Esta semana, el Obispado de Chillán terminó los trabajos de emergencia para evitar que el inmueble que es 
Monumento Nacional siga su camino de deterioro. Mientras Arquitectura Mop espera la respuesta a una serie de 
oficios enviados al Gobierno Regional, desde esta última entidad responden que están a la espera del proyecto final . 

El Obispado de 
Chillán financió 
los trabajos de 
emergencia que 
se realizaron 
en el inmueble 
patrimonial 
para que no 
siga su camino 
de deterioro y 
destrucción. 

Carolina Marcos Chavarría
cmarcos@ladiscusion.cl 
fotos:La Discusión

E
sta semana, el Obispado 
de Chillán finalizó las 
obras de emergencia en la 
Capilla San Juan de Dios a 
la espera que nuevamente 

un proyecto pueda ser levantado para 
restaurar el Monumento Nacional. 
Las obras consistieron en sellar los 
accesos al inmueble para evitar 
que tanto personas como animales 
puedan hacer ingreso. Además, se 
demolió la vivienda aledaña que 
resultó quemada en un incendio 
que se desató a noche del 20 de junio 
último. Las obras habían sido apro-
badas por el Consejo de Monumentos 
Nacionales y fueron financiadas por 
el Obispado.

Con esto, se cumple una de las 
etapas en el camino para que el 
Monumento Nacional pueda volver 
a obtener los recursos necesarios y 
ser restaurado en sintonía con la 
construcción del nuevo Hospital 
Regional de Ñuble.

Las obras de emergencia ejecu-
tadas por el Obispado de Chillán, 
fueron supervisadas en terreno por 
el ecónomo de la Diócesis, Hernán 
Zurita, la arquitecta María Eugenia 
Rojas y el encargado de la Oficina 
Técnica de Monumentos Nacionales, 
Carlos Ortíz. En terreno, se coin-
cidió en la urgencia de recuperar 
este patrimonio que en 2019 había 
conseguido casi tres mil millones 
del Gobierno Regional, hasta que 
llegó la pandemia y el intendente 
de la época, Martín Arrau, derivó 
los recursos a la emergencia.

Pero lo cierto que hasta hoy, no 
hay luces de ningún nuevo proyecto. 
La Discusión consultó al director 
regional de Arquitectura del Mi-
nisterio de Obras Públicas, Roberto 
Missene, quien indicó que el proyecto 
no ha avanzado debido a que en la 

actualidad no existe el mandato del 
Gobierno Regional para que la repar-
tición de Arquitectura sea declarada 
como unidad formuladora. “Se nos 
menciona como encargados de las 
modificaciones y rectificaciones del 
proyecto original, pero la Dirección 
de Arquitectura no mantiene vigente 
con el Gobierno Regional un man-
dato que nos incluya como unidad 
formuladora de dicha iniciativa. No 
hemos tenido un pronunciamiento 
formal hasta ahora en relación a la 
etapa a la cual esta iniciativa debe 
postular al banco de proyectos, por 
tanto, no somos nosotros los que es-
tamos atrasados, sino que el Gobierno 
Regional es el que no ha completado 
los trámites. Hemos estado a la 
espera de varios oficios que no nos 
han respondido”, indicó. 

Missene agregó que “antes de la 
pandemia se llamó a propuesta y 
no se adjudicó porque el intendente 
regional de la época lo desestimó. 
Nuestro convenio mandato llegó 
hasta ahí. Sin embargo, seguimos 
participando de las reuniones y 
colaborando porque el proyecto ya 
lo habíamos llevado adelante. A la 
fecha no hay comprometido ningún 
financiamiento. Incluso enviamos un 
cronograma estimativo para firmar 
un convenio para sacar este proyecto 
adelante y hacernos cargo”. 

¿Qué dice el Gore?
La Discusión se comunicó con el 

jefe de la División y Planificación 
del Gobierno Regional, Claudio 
Martínez, quien partió recordando 
que el proyecto de restauración de la 

millones de pesos le fueron entregados al proyecto 
aprobado el 2019 para la restauración de la Capilla. 
Sin embargo, esos recursos un año más tarde fueron 
desviados a la emergencia sanitaria provocada por 
el Covod-19. 

2.932

capilla obtuvo en diciembre del 2011 
la Recomendación Satisfactoria. Tras 
esto, fue aprobado por Monumentos 
Nacionales siendo postulado a la eje-
cución por un monto que ascendía a 
$3.076 millones. “Pese a obtener su RS 
en dos ocasiones, no fue priorizado 
por la administración del Gobierno 
Regional de la época, lo que generó 
la desactualización del presupuesto 
de ejecución y la pérdida de vigencia 
de la recomendación por parte del 
Ministerio de Desarrollo Social”. 

“Consciente del valor patrimonial 
del inmueble, la actual administra-
ción del Gobierno Regional, convocó 
una mesa compuesta por el Servicio 
de Salud Ñuble, MIDESO, Arquitec-
tura, Cultura y la Dirección Regional 
de Patrimonio, con el objetivo de 
reactivar la restauración de la capilla, 
en un escenario nuevo, tanto desde 
el punto de vista de los costos de 
construcción, como por la necesidad 
de modificar la arquitectura de las 
edificaciones anexas que, de acuerdo 
al planteamiento del Servicio de 
Salud, se aproximaban en exceso al 
nuevo hospital. En acta de reunión 
de la mesa del 25 de mayo del 2022, 
se señala que los profesionales de la 
Dirección de Arquitectura, plantearon 
la necesidad de: ‘actualizar el proyecto 
eléctrico, de accesibilidad universal 
y adecuación al nuevo hospital en 
construcción. Se mantiene la pro-
puesta de restauración original de 
la capilla, conservando la estructura 
de adobe, y demoliendo las oficinas 
parroquiales antigua en su costado 
norte. Con esta actualización, el 
proyecto debe ingresar nuevamente 
al Consejo de Monumentos Nacio-
nales para una nueva evaluación con 
MIDESO Ñuble, a objeto de obtener 
un nuevo RS’”, planteó.

“La modificación del proyecto en 
su conjunto (restauración de capilla 
y construcción de edificios anexos), 
por parte de la entidad formuladora, 
se encuentra en desarrollo según se 
nos ha informado y es prerrequisito 
para definir los montos involucra-
dos, las líneas de financiamiento y 
los eventuales aportes del Gobierno 
Regional y de otras instituciones, sin 
perjuicio de un nuevo ingreso al CMN. 
Este proyecto quedó a la deriva con 
el traspaso de la Región del Biobío a 
la nueva Región de Ñuble, situación 
que con la colaboración de todos los 
involucrados se debe resolver, a fin 
de preservar un patrimonio histó-
rico y arquitectónico relevante de la 
capital regional”, finalizó Martínez 
Cerda.
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El otrora elefante blanco que 
fortaleció la vida cultural de Ñuble

el teatro municipal celebra siete años este 28 de julio 

Esta semana, además, se desarrollará la ceremonia de entrega de la Memoria Institucional 2022.  El alcalde y 
presidente de la Corporación Cultural Camilo Benavente, dijo que el espacio es el “corazón de la gestión cultural”.

Son miles las 
actividades 
que se han 
desarrollado 
en el espacio 
durante estos 
siete años de 
vida desde 
que fuera 
inaugurado. 

Carolina Marcos Ch.
cmarcos@ladiscusion.cl 
fotos: teatro Municipal 

E
ste jueves 27 de julio se 
llevará a cabo la ceremonia 
de entrega de la Memoria 
Institucional 2022 del Tea-
tro Municipal de Chillán, 

un documento que contiene toda la 
información respecto del manejo y 
consolidación de un espacio que los 
chillanejos añoraron por casi 70 años. 
El nuevo Teatro Municipal cumplirá 
este viernes 28 de julio siete años desde 
su primera inauguración y durante 
este tiempo, el balance sin duda es 
satisfactorio.

Así lo indicó a La Discusión el alcalde 
Camilo Benavente, quien dijo que 
“desde que asumimos pusimos a la 
cultura como uno de nuestros ejes a 
priorizar. El Teatro Municipal repre-
senta el corazón de nuestra gestión 
cultural, y hoy en un nuevo aniversario 
podemos constatar su madurez pro-

camilo benavente
alcalde 

el teatro municipal es el corazón de 
nuestra gestión cultural y tiene madurez 
programática”

gramática, un consolidado equipo de 
gestión detrás de su operación, con 
excelentes resultados de participación, 
lo que lo posicionan como uno de los 
escenarios artísticos más importantes 
del sur de Chile”.

Y así es. El año 2012 se consiguieron 
los recursos para comenzar las obras y ya 
en ese tiempo rondaba el temor de que 
el espacio terminado se convirtiera en 
un elefante blanco sin financiamiento y 
sin actividad. Pero la historia a lo largo 
de estos siete años ha ido demostrando 
todo lo contrario.

Según cifras entregadas a La Dis-
cusión desde el mismo Teatro Muni-
cipal, sólo este año se han realizado 
375 actividades y se ha contado con 
un total de 57.127 asistentes. Se han 
desarrollado 642 visitas guiadas; y se 
han contratado a 33 artistas y 36 elencos. 
Más de quinientos artistas se han visto 
beneficiados a través de la programa-
ción del ex elefante blanco.

Al respecto, la directora ejecutiva 
de la Corporación Cultural Municipal 
(que administra el espacio), Virna Veas, 
señala que “este es un momento de 
celebración por los grandes logros que 
hemos alcanzado como equipo, somos 
35 personas que día a día hacemos que 
este teatro viva y vibre con y para toda 
la comunidad”.

Este 2023 se unieron varias cele-
braciones, porque en junio el Centro 
Cultural Municipal cumplió un año de 
vida, algo que se sumó al aniversario de 
Chillán. En estos dos meses, el teatro 
no ha parado. “Quisimos celebrar 
con todos nuestros públicos, por eso 

Historia 
A comienzos del siglo XX, el Teatro de Chillán es-
taba ubicado en la actual ubicación de la Casa del 
Deporte. Esa estructura se destruyó en el terremoto 
de 1939 cobrando de paso cientos de vidas, puesto 
que esa noche el espacio estaba dando una función. 
En 1940 se comenzó a construir el nuevo teatro en 
su actual ubicación, pero al cabo de unos años, las 
obras paralizaron por falta de recursos. Pasaron así 
casi setenta años de abandono. 

creamos una programación especial, 
que fue todo un éxito, logrando la 
asistencia de cerca de 9 mil personas. 
Hemos tenido 8 semanas muy intensas, 
pero a la vez muy gratificantes. En esto 
hay que agradecer el compromiso de 
nuestro equipo, ya que esto es posible 
gracias a ellos”, agrega Virna.

Los desafíos
Hace pocos días, el Teatro se hizo 

parte de la Red Nacional de Corpora-
ciones Culturales que busca fortalecer 
la vinculación entre corporaciones 
culturales de distintos lugares del 
país y Chillán se unió junto a otras 
cinco entidades de ciudades como 
Ovalle, Santiago, Talca, Concepción 
y Rancagua.

Virna indica que “en nuestro Plan de 
Gestión 2023-2027, uno de nuestros 
objetivos es que la Corporación, a 
través de sus dos espacios, el Teatro y 
Centro Cultural Municipal, aumente 
su vinculación con otras entidades 

culturales. Por ello, esta nueva red 
permitirá un trabajo de intercambio 
de conocimientos con importantes 
espacios culturales a nivel nacional, 
con los cuales, al tener diversas ca-
racterísticas y cualidades, esperamos 
lograr grandes hitos para la gestión 
cultural, para los artistas y para la 
empleabilidad”

Además, la directora ejecutiva men-
ciona otros hitos, como el adherir a la 
Ley de Donaciones Culturales, “lo que 
en la práctica nos va a permitir buscar 
recursos para el desarrollo artístico 
cultural en Chillán y la región de Ñuble. 
Esto, debido a que es una institución 
sin fines de lucro, en donde el objetivo 
principal es el quehacer del bien social e 
interés público, desarrollando experien-
cias artísticas y culturales para aportar 
en el mejoramiento social y territorial, 
impactando positivamente en la calidad 
de vida de la comunidad”.

Un espacio con historia propia 
Este 28 de julio, el Teatro Municipal 

cumple siete años de ininterrumpida 
labor. En este periodo, no se puede 
olvidar a quienes intentaron forjar en 
la década de los noventa la termina-
ción del recinto, logrando habilitar la 
segunda sala para actos culturales de 
la ciudad. Tampoco, al terremoto del 
27 de febrero del 2010, hecho natural 
que le dio una segunda oportunidad 
al Teatro Municipal que soportó 
inmutable los movimientos de esa 
madrugada, a pesar de pesimistas 
informes que no lo calificaban como 
apto para ser terminado. 
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Panoramas.
Teatro: La Incondicional 
Este viernes 28 de julio a las 19.30 horas en el Teatro Municipal se presenta “La incondi-
cional”, una comedia teatral que se basa en las aventuras de un fans club de Luis Miguel, 
donde participan Javiera Contador, Vivianne Dietz, Montserrat Ballarin, Francisca Imboden, 
Mariela Mignot, Koke Santa Ana y Carmen Gloria Bresky. La actividad se enmarca dentro del 
programa de aniversario del espacio 

Luis Miguel 
Este sábado 29 de julio Club Pa-
tagonia trae al tributo oficial de 
Luis Miguel, quien cantará en el 
escenario lo mejor de la trayecto-
ria del Sol de México. Entradas ya 
disponibles. 

Lugar: Club Patagonia.
Horario: 22.000 horas. 
Entrada: $8.000 y $12.000.. 

Tributo Bon Jovi 
Este sábado 29 de julio en Magnolia Bar se presenta 
la banda Soma que tributará en el espacio a Bon Jovi 
y los mejores éxitos de esta banda norteamericana. 
La presentación de Soma está programada a partir de 
las 23.00 horas y las entradas se adquieren a través de 
Portal Tickets. 

¡Combustiona! desata tu grandeza de estrella

Ziley Mora Penrose
Escritor, etnógrafo y filósofo

Me han preguntado: Ziley, tú en 
cuanto filósofo que eres, ¿cuál es tu 
personal filosofía en estos inciertos 
tiempos que corren? Y yo les respondo 
que parte básica y primera de ella, 
es una práctica urgente. Que somos 
barro transitorio, pero que eso es en 
lo aparente -no lo esencial nuestro 
no está destinado a desaparecer 
en la tierra- porque en esencia no 
somos barro, sino la pepita de oro 
que contiene ese barro. 

Es decir que el primer trabajo es 
aumentar ese gen-Luz que traemos, 
esa chispa divina que contiene ese 
barro para que un día ardamos como 
llama: volvernos un Fuego que no 
se apague. Y que, por tanto, el tra-
bajo será soplar y soplar dentro de 
nosotros hasta que se despierte un 
atisbo de brillo, de fuego original, 
para que se agrande esa chispa y 
utilice el barro en derredor como 
combustible. Es decir, la primera 
práctica urgente es autofabricar 
energía propia.

Esto quiere decir que uno debe 
trabajar para asemejarse a un sol. 
Aunque nos parezca increíble, el 
polvo de estrellas de nuestro cuer-
po tiene la semilla para rehacerse 
como cuerpo celeste. Vale decir, la 
vocación nuestra es trabajar para la 
belleza del mundo glorioso (“el reino 
de los Cielos”, anunciaría Jesús), 
ascendiendo al flujo de la energía 
superior o divina, y no desgastarse 
en la aprobación social o la defensa 
de unos puros intereses materiales 
suntuarios. 

El mundo humano, social y ma-
terial es plenamente válido, pero 
solo es el fundamento inferior del 
proceso transformador del Universo, 
esta “máquina para hacer dioses”. 
Este mundo nuestro de actuaciones 
para los demás, es la sombra del 
ego, es el baile de las máscaras de 
la personalidad. Es decir, resulta un 
desperdicio desgastarse en conflictos 
mundanos, en defender esos “yoes” 
que no son el auténtico Ser individual 
de nosotros. 

Es consecuencia, se trata de   au-
tocrear esa fuerza que media entre 
la fortaleza o severidad con uno 

mismo y la bondad o compasión. A 
esa fuerza, mi maestro Darío Salas 
le llamaba “Yo volitivo”. 

Estas fuerzas, la disciplina y el 
amor bondadoso, respectivamente 
restrictivas y expansivas, una sin la 
otra no pueden manifestar el flujo 
de energía divina. Obligarse y a la 
vez acogerse, vencerse a si mismo 

por causa del amor propio y del 
autorrespeto, es y será el constante 
trabajo para llegar a ser de verdad, 
es decir, para que se manifieste 
ese Yo Superior hasta ahora des-
conocido.

Pero duele ser llama. Porque sin 
quemar algo en el núcleo espeso y 
barroso de nuestra carne, no puedes 

Pero duele ser llama. Porque sin quemar algo en el 
núcleo espeso y barroso de nuestra carne, no puedes ser 
estrella que brille. Para generar algo valioso y así brillar, 
se requiere que antes, en lo oculto, hagamos combus-
tión interna del desecho, de lo defectuoso, de lo obscuro, 
de eso que arrastramos como nuestros defectos. 

ser estrella que brille. Para generar 
algo valioso y así brillar, se requiere 
que antes, en lo oculto, hagamos 
combustión interna del desecho, 
de lo defectuoso, de lo obscuro, de 
eso que arrastramos como nuestros 
defectos. 

Vale decir transformar nuestra 
sombra, nuestro cerebro animal 
repleto de impulsos contrapuestos, 
en un haz de fotones de conciencia.  
Esas emociones que hemos dejado 
pudrir en el pantano del inconsciente 
son valiosas, porque representan 
la leña, el material para alimentar 
la gran pasión, la hoguera interna.  
Me refiero, a usarlas al servicio de 
los intereses de la pepita de oro y 
no del lodo. Es lo que hoy hacen 
en algunos masivos conciertos de 
rock: sacar electricidad e iluminar 
el escenario con el gas que produce 
el estiércol de las casetas sanitarias 
de los asistentes. 

Ya sabemos que la clave del buen 
amor es que nadie puede dar algo a 
alguien si primero no lo tiene dentro, 
si antes no lo ha conquistado. Y esta 
es la esencia del trabajo volitivo: 
autoconquistar al animal con fuerza 
interna para así dar algo depurado, 
honesto y valioso a los demás, a la 
pareja a los hijos, al mundo, a la 
naturaleza, al país. 

Para ser llama que ilumine, el 
primer paso es hacer, es ponerse 
en camino, movilizar energía que 
nos lleve a un recableado interno; 
hacer gestión, valerse de un servicio 
impecable, con alta excelencia, hacer 
y hacer sin soltar nunca tu proyecto, 
no permitiendo postergar ni que se 
te escondan las cosas, justo esas que 
van a beneficiar a los demás. 

Con la ayuda de un lápiz y un cua-
derno personal, atrévete a contactar 
con la propia grandeza, porque sólo 
descubriéndola, contactándola, re-
cién podríamos sostener a los otros 
en la suya. 

Tu Yo Superior y el mío, deben 
entonces, extraer sus potencialidades 
de luz del propio estiércol, abriéndose 
su propio camino, porque no existen 
dos recorridos iguales para cada Yo 
en esta existencia.

Lugar: Magnolia Bar.
Horario: 23.00 horas. 
Entrada: www.portaltickets.cl

Lugar: Teatro 
Municipal.
Horario: 19.30 
horas. 
Entrada: 
Gratis previo 
retiro de invi-
taciones. 
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¿Qué quieren las imágenes?
Durante la historia de las imágenes 

según los prolíficos textos que han 
aparecido desde hace un tiempo, 
podemos inferir que existen variadas 
respuestas teóricas a una pregunta de 
cierta manera reduccionista e incluso 
cuestionable y que guarda relación 
con el ¿cómo nacen las imágenes? No 
obstante, no fue sino hasta la tercera 
década del siglo XX cuando las influen-
cias realizadas algunas décadas antes 
por parte del teórico del arte alemán 
Aby Warburg, donde comienzan a 
plantearse las primeras preguntas 
por sobre ¿que buscan o pretenden las 
imágenes? Esta pregunta sobre el poder 
de las imágenes es más antigua aún, de 
hecho, es en el barroco (1656) cuando el 
pintor español Diego Velázquez se auto 
representa en el cuadro “Las Meninas” 
junto a los Reyes de España Felipe IV 
y Mariana, es el momento en el cual 
comienza a entenderse el poder que 
podía ostentar un artista dentro del 
desarrollo pictórico discursivo de su 
época al generar obras complejas desde 
el punto de vista epistémico. 

Con el desarrollo tecnológico del siglo 
XX, específicamente en lo referente a la 
visualidad, surgen una serie de instan-
cias y teóricos planteándose la pregunta 
de ¿qué quieren las imágenes?

Una primera respuesta se encuentra 
en el teórico inglés John Berger, quien 
en su clásico texto ¿Por qué miramos 
a los animales? El autor señala una 
reflexión aludiendo a las imágenes 
que producen los animales los cuales 
viajan con un marcaje propio de su per-
sonalidad, muchas veces éstas hablan 
con nosotros de manera silenciosa, 
devolviendo la mirada en búsqueda 
de aquel involuntario soliloquio que 
cada uno construye en el momento 
en que interpretamos lo que vemos. El 
sociólogo y teórico cultural jamaiquino 
Stuart Hall, establece ciertas precisio-
nes en este aspecto, Hall enfatiza que 
no puede establecerse una pregunta 
tal como ¿Qué significa esta imagen? 
Debido a que no hay una ley taxonó-
mica que asegure que aquella pregunta 
tenga un significado verdadero y que 
estos no cambien o se alteren durante 
el tiempo. 

Las imágenes nos sedu-
cen y en esa tensión a su 
vez nos interpelan a cada 
minuto. Sin ir más lejos, 
hasta sólo un par de años 
atrás, era muy común 
escuchar sobre “retratos e 
imágenes a las que sólo les 
faltaba hablar”, entendien-
do que esa sola privación 
era la única condición 
que separa que un retra-
to no posea vida. Esto es 
bastante errado, incluso 
el filósofo francés Jean-
Luc Nancy fue uno de los 
primeros en sistematizar 
el diálogo que establece-
mos con las imágenes, 
éstas nos dicen cosas, 
interpretamos su mensaje 
y aquella interpretación 
siempre está relacionada 
a la capacidad de la expe-
riencia acumulada.

Las imágenes nos seducen y en 
esa tensión a su vez nos interpelan a 
cada minuto. Sin ir más lejos, hasta 
sólo un par de años atrás, era muy 
común escuchar sobre “retratos e 
imágenes a las que sólo les faltaba 
hablar”, entendiendo que esa sola 
privación era la única condición que 
separa que un retrato no posea vida. 
Esto es bastante errado, incluso el 
filósofo francés Jean-Luc Nancy fue 
uno de los primeros en sistematizar 
el diálogo que establecemos con las 
imágenes, éstas nos dicen cosas, 
interpretamos su mensaje y aquella 
interpretación siempre está relacio-
nada a la capacidad de la experiencia 
acumulada, el capital cultural o de sus 
conocimientos fundamentado en las 
tradiciones propias de la historicidad 
bajo el análisis del arte y en último 
término la comunicación.

Hoy convivimos en el “pictorial 
turn”, como señaló Tom Mitchell, esto 
en clara oposición al “linguistic turn”, 
en sintonía a que vivimos en una era 
de las imágenes, de los pictogramas, 
de las visualidades sinfín. Hablar 
entonces de este “giro pictórico” es 
colocar en tensión que las imágenes 
están ahí, incluso podría establecerse 
en este juicio que las imágenes no son 
sombras o espectros, sino aparentes 
seres vivos y por lo tanto pletóricos 
de deseo por tanto generan un poder 
que influye en quien sintonice con 
aquella relación. W.J.T. Mitchell señala 
en este sentido que si bien, sabemos 
que una fotografía de nuestra madre 
es un objeto que carece vida, pero 
aún conscientes de ello, estaríamos 
imposibilitados moralmente en des-
truir aquella fotografía en función 
de los recuerdos que en esta imagen 
habitan. Un ejemplo que sistematiza 
este poder moral, es justamente la 
propaganda, recordemos a la imagen 
universal norteamericana de la primera 
guerra mundial cuyo origen gráfico se 
remonta incluso cien años antes, esta 
propuesta, me refiero al afamado “Tío 
Sam”, fue diseñada por James Mont-
gomery Flagg. El Tío Sam que con su 
dedo apunta a los jóvenes a alistarse 
para el servicio militar, analizando esta 

imagen vemos que el “Tío” un hombre 
entrado en edad, desprovisto de vigor 
que no tiene hijos, sino solo sobrinos, y 
que, en aquella condición, pide apoyo 
de padres para que le ayuden en la 
misión de defender un país al cual él 
ya no puede defender. 

¿Es entonces, la imagen una máquina 
del tiempo?, o mejor dicho, la pócima de 
la eterna juventud, acá es preciso revi-
talizar la obra maestra de Oscar Wilde 
hago referencia a “El retrato de Dorian 
Gray”, en aquel libro la metáfora es la 
belleza como aspecto único de juventud, 
pero esta juventud no es otra cosa que 
el leitmotiv principal de la existencia 
humana desde épocas primitivas, que 
se deja en evidencia más en la medida 
en que los seres humanos han tomado 
conciencia de ellos mismos; estamos 
hablando del miedo a envejecer y por 
consiguiente a desaparecer. Releyendo 
este texto, pareciera que aquella lucha 
entre ética a través de Basil Hallward, 
un burgués quien personifica la postura 
ética y cree en la función pedagógica 
del arte; y lord Henry Wotton, un esteta 
que considera atrasada esa moralidad 
burguesa que domina la Inglaterra de 
finales del siglo XIX y no quiere oír nada 
que tenga que ver con realismo vulgar, 
miseria y pobreza. Para él está bien todo 
aquello que proporciona placer, y, por 
consiguiente, está mal todo aquello 
que no lo proporciona.

Hoy pareciera que al igual que el 
texto de Wilde hemos elegido a lord 
Henry Wotton, guiándonos tal como 
hace más de 130 años, por un hedo-
nismo victoriano del cual somo fieles 
representantes, incluso desarrollando 
el sentido del habla a una imagen a 
través de diversas tecnologías, para 
dotarla de humanidad y que ésta sea 
partícipe de la toma de decisiones como 
una suerte de  consigliere, inclusive 
cuando nos sentamos detrás de un 
volante y creemos que conducimos 
en un mundo de decisiones que no 
pasan más por llegar más rápido en el 
mismo viaje al cual van yendo cientos 
y miles de personas guiadas a través de 
propia suma de imágenes aportados 
por ellos mismos que viajan además 
con el mismo fin.

La Escuela de Cultura Claudio Arrau celebra su 
aniversario 81 con una semana dedicada al arte 
La Escuela de Cultura y Difusión Artística Claudio Arrau, se prepara para conmemorar su 
81° aniversario con una semana llena de actividades culturales y artísticas que celebrarán 
la trayectoria y el legado de esta emblemática institución.
Las festividades inician este lunes 24 de julio, con un acto inaugural que se llevará a cabo en 
las instalaciones de la Escuela. El mismo día la Escuela abrirá sus puertas para exhibir una 
exposición de los concursos de pintura In situ provenientes del Museo Claudio Arrau. 
El martes 25 de julio, la Escuela abrirá sus puertas a la comunidad con el evento “Escuela 
Abierta”. Será una jornada donde la comunidad podrá conocer las instalaciones y disfrutar 
de presentaciones artísticas. El miércoles 26 de julio se llevará a cabo una Trivia de conoci-
miento sobre la historia de la Escuela. Estudiantes, profesores, exalumnos y la comunidad 
en general podrán poner a prueba sus conocimientos sobre los hitos y momentos impor-
tantes que han marcado el desarrollo de la institución a lo largo de los años.
Finalmente, para cerrar esta semana especial, el jueves 26 de julio disfrutaremos de una 
Fiesta de disfraces. Estudiantes, docentes y toda la comunidad se unirán en un ambiente 
festivo y creativo, rindiendo homenaje a la imaginación y la expresión artística que ha 
caracterizado a la Escuela de Cultura y Difusión Artística Claudio Arrau León.
La directora (s) de la escuela, Belén Rivas Luarte, expresó su entusiasmo por esta cele-
bración tan significativa: “Este aniversario es una ocasión para reflexionar sobre nuestro 
compromiso con la formación artística y cultural en la región y relevar la importancia de 
nuestra institución en la historia de Ñuble y el mundo. Estamos orgullosos de la trayectoria 
de la Escuela y emocionados por compartir este momento con toda la comunidad”.

Alejandro Arros Aravena
Doctor en Educación, Académico 
Departamento de Comunicación 
Visual UBB
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Deportes.
Marcaron un hito histórico tras clasificar a los octavos de final de la copa sudaMericana

García y sus diablos entran en la 
historia dorada de Ñublense
Nunca antes, en 107 años de vida, el club había clasificado consecutivamente a copas internacionales ni menos, entre 
los 16 mejores de Sudamérica. “El club es el que hace historia y crece, no yo”, reflexiona el DT del Rojo.

RODRIGO OSES PEDRAZA
ROSES@ladiscusion.cl 
fotos: M. ULLoA / C. CÁCEREs

Jaime García 
y sus diablos 
rojos marcaron 
otro hito en 
la historia de 
Ñublense. Pero 
van por más. 
Ahora reciben a 
Colo Colo, pero 
miran a Quito.

“Yo soy un técnico que viene apa-
reciendo, pero que en cinco años acá 
con Ñublense, he logrado con mis 
jugadores, hitos importantes, pero 
no para nosotros, para el club, al que 
quiero seguir viendo crecer y jugando 
más copas”, reflexiona el técnico de 
Ñublense, Jaime García, consumada 
la clasificación del equipo de Chillán 
a los octavos de final de la Copa 
Sudamericana, como el exclusivo 
representante del fútbol chileno en 
la arena internacional.

Este nuevo hito confirma al entre-
nador oriundo de Cartagena, como 
el mejor en la historia del elenco 
fundado el 20 de agosto de 1916 y su 
plantel, quedará grabado a fuego en 
la retina de los hinchas.

Es que nunca antes, en 107 años 
de vida, el club había clasificado, 
consecutivamente, a copas inter-
nacionales, ni menos, había alcan-
zado una fase destacada en Copa 
Sudamericana.

“El que marca historia acá es el club, 
no yo, porque el club está primero 
que todo, por sobre mi capacidad 
y también la hinchada, para la que 
tengo solo agradecimiento. Y ojo, que 
hay muchos jugadores identificados 
con la camiseta. Este club ha marcado 
mi vida”, revela el entrenador nacido 
en Cartagena.

“Hay un cariño que a veces no se en-
tiende, porque uno toma decisiones 
y piensa primero en el club, después 
de cinco años estoy enamorado del 
club”, confiesa García.

Superando marcas
El 2008, el técnico Fernando 

Díaz marcó el mayor hito, hasta 

ese entonces, de Ñublense, tras 
clasificar, por primera vez, a una 
Copa Sudamericana, tras ser líder 
de la fase regular en el torneo local. 
Sin embargo, quedó eliminado en 
primera ronda a manos del cuadro 
peruano, Sport Ancash.

García y la base de este plantel ha 
escrito continuamente la historia 
dorada de la institución en casi 
cinco años.

El 2019 llevó al Rojo a la liguilla 
de la Primera B, el 2020 Ñublense 

fue campeón del Ascenso, el 2021 
clasificó a la Pre Sudamericana, 
tras ser séptimo, pero quedó en 
el camino a manos de Unión La 
Calera. El 2022 fue subcampeón 
y remató tercero en la fase grupal 
de la Copa Libertadores, detrás de 
los gigantes Flamengo y Racing, 
lo que le valió jugar el paso a los 
octavos de final de la Copa Sud-
americana, ante Audax Italiano. 
Sorteó la llave y está entre los 16 
mejores de Sudamérica, el mayor 

hito del club chillanejo.
“Estoy feliz por todo lo logrado, 

quizás me faltaría ser campeón de 
Primera, pero ahora viene Colo Colo 
y Liga de Quito y saldremos a luchar 
con todo”, sentencia García.

“Seguimos haciendo historia, este 
plantel tiene valentía, hambre y 
jamás baja los brazos. Estoy conten-
tos por mis compañeros, el cuerpo 
técnico y la gente que siempre 
nos apaña. Vamos para adelante”, 
sentencia “Rafa” Caroca.

jaime garcía
entrenador de ñublense

Yo me voy a ir enamorado de este club. feliz 
por este logro, que es para la gente que ha 
sufrido. es un logro del club, no de uno”

Chillán recibirá la antorcha de los 
Juegos Panamericanos Santiago 2023 
El próximo 20 de octubre arrancarán los Juegos Pa-
namericanos y Parapanamericanos de Santiago
2023, el evento multideportivo más importante que 
albergará nuestro país en su historia, con más de dos 
mil atletas y para-atletas provenientes de 41 países 
competirán en esta cita continental, donde Ñuble
también quiere estar presente. Para eso, el Mindep 
Ñuble, a través de su Seremi Julio Jorquera, está 
gestionando la llegada de la Antorcha Panamericana 
a Chillán para dar la bienvenida de estos
Juegos al país. La idea es realizar un evento ciuda-

dano el sábado 14 de octubre donde se realice un 
recorrido de la antorcha por lugares emblemáticos 
de la ciudad, como el Estadio Nelson Oyarzún, el 
Mercado, el Teatro Municipal y la Catedral, entre 
otros puntos icónicos. Todo se cerrará con un acto 
cultural  en la Plaza de Armas. El Seremi del Deporte, 
Julio Jorquera, aseguró que se está coordinando la 
logística y que presentó a los consejeros regionales 
los alcances de estos Juegos, recibiendo una gran 
acogida del Gobierno Regional. De hecho, el próximo 
jueves habrá una mesa ampliada.
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falleció hugo contreras, profesor de educación física y básquetbol

Profundo pesar en Chillán 
por partida de uno de los 
“maestros” del deporte 
El legendario entrenador formó a varias generaciones en el mundo del básquetbol local y 
fue profesor de innumerables estudiantes en diverso establecimientos.

rodrigo oses pedraza
roses@ladiscusion.cl 
fotos: cedida

“¡El ‘Tata’!, con él me inicié en el 
básquetbol en el Colegio San Bue-
naventura, gracias por todo profe”, 
postea Diego Domínguez, ex con-
ductor de una recordada selección 
escolar de básquetbol del Colegio 
San Buenaventura de Chillán.

“Descanse en paz, profe. Muchas 
gracias por todo”, complementa, 
Javier Iriondo, presidente del Club 
Municipal Chillán, que compite 
en la Liga 2 de la Liga Nacional de 
Básquetbol.

“Fue un tremendo formador y 
mejor persona”, agrega Cristóbal 
Pino.

“Fue mi profesor de educación 
física en la Escuela 13. Lo recuerdo 
con mucho cariño. Un gran profesor 
y un excelente ser humano”, subraya, 
Elena Muñoz.

Así recuerdan innumerables chi-
llanejos y chillanejas al profesor de 
educación física y entrenador de 
básquetbol, Hugo Contreras Sandoval, 
que la noche del viernes, dejó de existir 
a los 86 años, dejando una profunda 
huella en el deporte local.

Marcó a varias generaciones con su 
sello formador, amabilidad, cariño, 
calidez y pasión en el mundo de la 

educación física y el básquetbol.
Su sello quedó marcado en es-

tablecimientos como la Escuela 
13, Liceo de Hombres, Colegio San 
Buenaventura, Colegio Concepción 
y Colegio Enrique Salinas.

En el “Cocochi”, formó a los penecas 
del básquetbol, forjando primero 
valores antes que cualquier táctica. Su 
sonrisa amplia y tierna y su mirada 
cariñosa, eran un ícono imborrable 
en el gimnasio.

“Agradezco el cariño de sus ex 
alumnos y ex alumnas, que siempre 
lo abrazaban demostrándole su 
gratitud. Él hasta el día anterior de 
su fallecimiento, siguió saliendo de 

casa porque nadie podía mantenerlo 
quieto, así que estoy segura que 
está agradecido de no haber estado 
en cama dependiendo de alguna 
persona. Gracias a todos”, confesó 
su nieta, Constanza.

A Don Hugo le sobreviven, su 
esposa Adriana Lagos y sus hijos, 
Hugo Esteban Contreras, Cristián 
Fernández Lagos, Mariela Fernández 
y Constanza Duarte.

Sus restos están siendo velados 
en la Parroquia San Pablo, de la Villa 
Kennedy (Calle Angamos 461) y su 
funeral será este domingo a las 15 
horas en el Parque Las Flores, tras una 
misa de responso a las 14 horas.

Don Hugo 
Contreras, 
el “Tata”, el 
“Maestro”, fue 
el formador 
de miles de 
estudiantes 
que amaron el 
básquetbol.

Horas de este domingo será el 
funeral de Don Hugo Contreras en 
el Parque Las Flores, tras una misa 
de responso en la Parroquia San 
Pablo de la Villa Kennedy.
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Barrios avanza a la ronda final de la qualy del ATP 250 de Umag
El tenista chillanejo Tomás Barrios, 125 del ranking 
ATP, está en la arcilla de Umag, donde debutó con 
éxito en la qualy al cuadro principal del torneo ca-
tegoría 250.
El “Gigante de Ñuble”, tuvo un solvente desempeño 
ante el local Nino Serdarusic, 295 del escalafón pla-
netario, al que le rompió de entrada y administró la 
ventaja para ganar por 6/4 el primer set.
Luego, con otros dos rompimientos, el tenista nacio-
nal acabó con la resistencia de su rival, concretando 
el 6/2 con el que abrochó el triunfo tras 1 hora y 40 
minutos de juego.
Así, en dos sets  y mostrando su mejor nivel, el de-
portista que entrena otro chillanejo, Guillermo Gó-
mez, quedó bien perfilado para dejar atrás la qualy y 
meterse en el cuadro principal del torneo en el que 

espera seguir sumando puntos vitales para subir en 
el ranking ATP y lograr el objetivo de ser el número 
dos de Chile.
El domingo, Tomás Barrios buscará una victoria que 
le permita ingresar al cuadro principal del ATP 250 
de Umag, rival que saldrá del compromiso entre el 
neerlandés Jesper de Jong (176° ATP) y el italiano 
Raul Brancaccio (144°ATP).
Un poco más tarde será el turno de Alejandro Tabilo 
(124° y máximo favorito de la qualy), quien se mide 
ante el bosnio Damir Dzumhur (169°).
Cabe consignar que el “Gigante de Ñuble” ha tenido 
un gran año en el circuito donde suma títulos cha-
llengers y ahora se está preparando también para 
ir por una medalla en los Juegos Panamericanos 
Santiago 2023.

Cobresal 
golea a 
Copiapó y 
sigue como 
líder del 
torneo 
En lo que fue el primer partido de 
la jornada sabatina por la fecha 
18, Deportes Copiapó y Cobresal 
se vieron las caras en uno de los 
encuentros más atractivos del día, 
aquello en el estadio Luis Valenzuela 
Hermosilla.
El cuadro “minero” llegaba como 
líder del torneo con 32 puntos y 
después de batallar durante todo 
el compromiso, lo seguirá siendo. 
Los de Gustavo Huerta ganaron y 
se mantendrán como los sólidos 
líderes en solitario.
César Munder  abrió el marcador 
iniciado el compromiso en el cés-
ped sintético y, fiel a su estilo, se 
refugió en campo propio y atacar 
de contra, para sostener la ventaja 
mínima hasta el descanso.
En pleno segundo tiempo, y con 
un golazo, Guillermo Pacheco (69) 
estiró las cifras para los “mineros”, 
tantos que bastaron y sobraron para 
quedarse con los tres puntos.
Con todo lo anterior, los de Huerta 
siguen siendo el mejor equipo del 
Campeonato con 35 puntos, seis 
más que Huachipato, Universidad 
de Chile y Coquimbo Unido, quie-
nes deben jugar entre este sábado 
y mañana domingo. Por su parte, 
Deportes Copiapó es penúltimo 
con 16 unidades. En la próxima 
fecha (19), Cobresal recibirá en el 
estadio El Cobre de El Salvador a 
la Universidad Católica y Copiapó 
visitará a Palestino en La Cisterna
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